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برنامج العمل

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: قبل أن نمضي قدما، أود أن أوجه 

انتباه الأعضاء إلى تاريخ تعليق الدورة الحالية. ويذكر الأعضاء إن 

الجمعية العامة قررت، في جلستها العامة الثانية، المعقودة في 8 أيلول/

سبتمبر 2023 )انظر A/78/PV.2(، تعليق الدورة الثامنة والسبعين يوم 

الإثنين، 4 كانون الأول/ديسمبر 2023.

تمديدا  تطلب  اللجنة  بأن  الخامسة  اللجنة  رئيس  أبلغني  لكن 

لتيسير   2023 15 كانون الأول/ديسمبر  الجمعة،  يوم  لأعمالها حتى 

نظر شامل في بنود جدول الأعمال المعروضة عليها.

وفي ذلك الصدد، وبالنظر إلى العمل الذي لا يزال يتعين إنجازه 

في هذا الجزء من الدورة، هل لي أن أعتبر أن الجمعية توافق على 

إرجاء تاريخ تعليق الدورة إلى يوم الجمعة، 15 كانون الأول/ديسمبر 

2023؟

تقرر ذلك.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أيضا أن أعتبر أن الجمعية 

العامة توافق على تمديد عمل اللجنة الخامسة حتى يوم الجمعة، 15 

كانون الأول/ديسمبر 2023؟

تقرر ذلك )المقرر503/78 (.

البندان 120 و 119 من جدول الأعمال

تنفيذ قرارات الأمم المتحدة

تنشيط أعمال الجمعية العامة

تنشيط  على  اليوم  تركيزنا  ينصب  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
أعمال الجمعية العامة. ونضطلع بهذه المهمة في منعطف تاريخي. إنه 
وقت تتعالى فيه التساؤلات عن أهمية الأمم المتحدة نفسها، وبالتالي 
هناك  بأن  نقبل  أن  علينا  بالصراحة،  تحلينا  وإذا  ذاته.  وجودها  عن 

شرعية معينة لتلك التساؤلات.

يوميا، صور الأبعاد الإنسانية وتكاليف الحرب والأزمات الإنسانية 

الجميع  أن  الواضح  من  العام.  الضمير  في  لا يمحى  بشكل  تحفر 

يعتبرونها غير مقبولة ولا تُطاق وقاسية، ويريدون أن تتوقف. ولا شك 

23-34631 (A)
*23-34631*

يتضمن هذا المحضر نص الخطب والبيانات الملقاة بالعربية وترجمة الخطب والبيانات الملقاة باللغات الأخرى. وينبغي ألا تُقدم 
التصويبات إلا للنص باللغات الأصلية. وينبغي إدخالها على نسخة من المحضر وإرسالها بتوقيع أحد أعضاء الوفد المعني إلى: 
)Chief of the Verbatim Reporting Service، Room AB-0928 )verbatimrecords@un.org. وسيعاد إصدار 

)http://documents.un.org المحاضر المصوَّبة إلكترونيا في نظام الوثائق الرسمية للأمم المتحدة

A/78/PV.32الأمـم المتحـدة

asdfالجمعية العامة
الدورة الثامنة والسبعون

الجلسة العامة 32

الجمعة، 10 تشرين الثاني/نوفمبر 2023، الساعة 10/00

نيويورك

المحاضر الرسمية

)ترينيداد وتوباغو(السيد فرانسيس. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . الرئيس:



A/78/PV.32

23-34631 2/31

10/11/2023

أنهم يشعرون بالإحباط الشديد وخيبة الأمل عندما تبدو المنظمة المكلفة 

بإيقاف هذه الأزمات عاجزة عن فعل ذلك. وبينما تدور رحى الحرب، 

تستمر بقوة شواغل التنمية وأزمة المناخ وحقوق الإنسان ونزع السلاح، 

مما يظهر تقدما ضئيلا جدا بمرور الوقت.

رؤساء  لمجلس  السنوي  الاجتماع  في  الماضي،  الشهر  وفي 

الجمعية العامة في سول، سمعتُ نداءات قوية للارتقاء بكفاءة وفعالية 

الجمعية إلى الحد الأمثل، ونداء حماسيا لصياغة رؤية مشتركة لتوجيه 

أكثر الهيئات ديمقراطية، أي الأمم المتحدة، في عصرنا الحاضر الذي 

يزخر بالتحديات. وقد تفاءلتُ وشعرتُ بالارتياح عندما علمت مسبقا أن 

الرؤساء السابقين حريصون جدا على تقديم حكمتهم وقدرتهم الجماعية 

من أجل تعزيز دور الجمعية العامة ورئيسها، بوصفه القائد المنتخب 

لهذا الجهاز، أكبر أجهزة الأمم المتحدة وأكثرها ديمقراطية. ولئن كان 

البعض قد يعتبر تنشيط عمل الجمعية عملية تقنية، فإنه، على العكس 

أن  علينا  يفرض  وهو مشروع  في جوهره،  سياسي  ذلك، مشروع  من 

نسأل: كيف يمكننا أن نجعل الجمعية العامة أقوى وأكثر أهمية وأكثر 

تأثيرا بِالنِسْبَة لمن يُقصد أن تخدمهم؟ واليوم، يجب أن نتحلى بالالتزام 

والشجاعة للنظر في الحلول التي تتجاوز نهج العمل كالمعتاد والاتفاق 

عليها، بالنظر إلى أن التحديات الماثلة أمامنا لا تكاد تعتبر روتينية 

أو عادية. وإذ نضع نصب أعيننا أن نبدأ، بجدية، الأعمال التحضيرية 

لمؤتمر القمة المعني بالمستقبل، المقرر عقده في أيلول/سبتمبر2024 ، 

ما الذي يمكن أن تفعله الجمعية العامة لتنشيط نفسها الآن ومن أجل 

المستقبل؟

وفي هذه المساعي، لدينا أرضية صلبة نبني عليها. وفي الدورة 

أعمال  بتنشيط  المعني  المخصص  العامل  الفريق  أوصى  السابقة، 

بشأن  سنتين  كل  يصدر  قرار  أول  باتخاذ  الجمعية  العامة  الجمعية 

وأغتنم   .)335/77 والقرار   A/77/942 )انظر  العامة  الجمعية  تنشيط 

إغريسيلدا  السيدة  لسعادة  امتناني  عميق  عن  لأعرب  الفرصة  هذه 

ميتشل  السيد  وسعادة  للسلفادور،  الدائمة  الممثلة  لوبيس  غونساليس 

فيفيلد، الممثل الدائم السابق لأستراليا على جهودهما الدؤوبة وما يترتب 

رين مشاركين لتلك العملية.  على ذلك من إنجازات رائدة بوصفهما مُيسِّ

واليوم نُكرِّم عملهما وقيادتهما.

ولعل الأعضاء يتذكرون أن إحدى نتائج ذلك القرار كانت تعهدا 

وهو   - العامة  المناقشة  خلال  الجانبية  الأحداث  من  بالحد  طوعيا 

تعهد يسرني أن أعلن أنه حظي بالفعل بتأييد 24 دولة عضوا. وهذه 

المعلومات متاحة الآن على موقع مكتب رئيس الجمعية العامة على 

ع المزيد من الدول الأعضاء وكيانات الأمم  شبكة الإنترنت. وإنني أُشجِّ

إليها.  الحاجة  تمس  التي  المبادرة  تلك  لدعم  الانضمام  على  المتحدة 

وكان من النتائج العملية الأخرى تعزيز مكتب رئيس الجمعية العامة 

بالمبادرات المتصلة بالتمويل والملاك الوظيفي. ومن أجل الأداء الفعال 

للمكتب، من الأهمية بمكان توفير موارد إضافية من الميزانية العادية، 

وأناشد رئيسي كل من اللجنة الخامسة واللجنة الاستشارية لشؤون الإدارة 

والميزانية أن يعملا من أجل النظر بعين الرضا في المقترحات ذات 

الصلة في هذا الصدد.

وعلى طريق المضي قدما، لا يزال أمامنا الكثير لإنجازه. وفي 

العامل  الفريق  يمضي  أن  بمكان  الأهمية  من  سيكون  الدورة،  هذه 

المخصص قدما في عمله، ويسعدني أن أؤكد من جديد أنني عيَّنتُ 

الذي  المتين  البناء على الأساس  رئيسين مشاركين جديدين لمواصلة 

أرساه أسلافهما. وفي ذلك الصدد، أود أن أشكر سعادة السيدة مينيسا 

رامبالي، الممثلة الدائمة لسانت لوسيا، وسعادة السيد كورنيل فيروتا، 

الممثل الدائم لرومانيا، على قبولهما تلك المسؤولية الجسيمة. وأثق بأن 

الدول الأعضاء ستقدم دعمها الكامل للرئيسين المشاركين في إدارتهما 

العامة وسلطتها، وأساليب عملها، في  الجمعية  للمداولات بشأن دور 

هذه الدورة.

وفي ذلك الصدد، وتماشيا مع ممارسة أسلافي، أعتزم استخدام 

مكتب الجمعية العامة لتنسيق عملنا وترشيده. وسأواصل أيضا السير 

على تقليد عقد حوارات صباحية غير رسمية لحفز الأفكار الخلاقة وتبادل 

وأصحاب  المتحدة  الأمم  وكيانات  الأعضاء  الدول  بين  المثمر  الآراء 

في  التفكير  نواصل  بينما  بينهم،  وفيما  الآخرين،  المدعوين  المصلحة 
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الحلول - الحلول الحقيقية - للتحديات العالمية المعقدة اليوم. وبالنسبة 

للدورة الثامنة والسبعين، أطلقتُ على تلك اللقاءات غير الرسمية اسم 

حوارات غاياب - فكلمة “غاياب” مستمدة من تعبير الشعوب الأصلية 

في منطقة البحر الكاريبي في ترينيداد وتوباغو الذي يعني “أياد كثيرة 

الدول  تعمل بأعمال خفيفة”. وفي هذا الصباح تحديدا، انخرطتُ مع 

الأعضاء في حوار غاياب الأول لهذه الدورة بشأن تعزيز تعاون وسائط 

الإعلام مع الجمعية العامة. ولمست اهتماما قويا بجعل عمل الجمعية 

العامة أيسر منالا ومفهوما ومجديا لعامة الجمهور، بما في ذلك عن 

طريق استخدام قنوات وسائط الإعلام التقليدية.

طول  إلى  وتتطلع  جيدة  إدارة  تدار  مؤسسة  أي  غرار  وعلى 

العمر، يجب على الجمعية العامة أن تتكيَّف مع حقائق العصر لكي 

أفكار  لتوليد  الدورة  هذه  فلنستغل  حجية.  وذات  وموثوقة  مهمة  تظل 

وإستراتيجيات جديدة ومبتكرة لتحسين وضع الجمعية العامة وتمكينها 

الاتفاق  ما تم  وتنفيذ  والاستدامة  والتقدم  والرخاء  السلام  تحقيق  من 

نظامنا  تعزيز  على  نعمل  العامة،  الجمعية  وبتنشيط  بالفعل.  عليه 

المتعدد الأطراف ككل بالسعي إلى أن يكون أكثر شمولا وتمثيلا لجميع 

نتائج  تحقيق  أجل  من  وزمالة  باحترام  والعمل  المصلحة،  أصحاب 

مجدية للأشخاص الذين نخدمهم، وفي نهاية المطاف، إعادة سياساتنا 

إلى مجال الكرامة الذي تصوره ذات يوم الفيلسوف المارتينيك إدوارد 

غليسان. فلنظهر جميعا مستوى عاليا من الحماس والمشاركة في ذلك 

المسعى الحيوي.

السيد عمر )ماليزيا( )تكلَّم بالإنكليزية(: أشكركم، سيدي الرئيس، 

على الدعوة إلى عقد هذه المناقشة المهمة.

تتكلم ماليزيا باسم 10 بلدان في رابطة أمم جنوب شرق آسيا.

لوبيس،  غونزاليس  إغريسيلدا  السفيرة  إلى  الشكر  توجيه  ونود 

ممثلة السلفادور، والسفير ميتشل فيفيلد، ممثل أستراليا، على جهودهما 

بتنشيط  المعني  العامل المخصص  للفريق  كرئيسين مشاركين سابقين 

هذه  في  وتعاوننا  بدعمنا  ملتزمين  زلنا  وما  العامة.  الجمعية  أعمال 

العملية، ونرحب بالسفير كورنيل فيروتا، ممثل رومانيا، والسفيرة مينيسا 

للفريق  المشاركين  الرئيسين  بوصفهما  لوسيا،  سانت  ممثلة  رامبالي، 

العامل المخصص في الدورة الثامنة والسبعين للجمعية العامة.

وتُقِر رابطة أمم جنوب شرق آسيا بأهمية الجمعية العامة باعتبارها 

في  تمثيلا  الأجهزة  وأكثر  السياسات  وتقرير  للتداول  الرئيسي  الجهاز 

الأمم المتحدة، والجمعية منتدى فريد للمناقشة المتعددة الأطراف لكامل 

نطاق القضايا الدولية؛ ولذلك، فإن تنشيطها أمر أساسي لتعزيز فعالية 

الأمم المتحدة عموما. إننا نؤمن إيمانا راسخا بأن تنشيط الجمعية العامة 

سيزيد من إضفاء المزيد من المصداقية والتمثيل والحيوية النشطة على 

صنع السياسات العالمية في منظومة الأمم المتحدة. وإذ نسعى جاهدين 

للتصدي للتحديات المشتركة من خلال تنشيط تعددية الأطراف، فإن 

تنشيط الجمعية العامة أمر حيوي للتداول بشأن مسائل عالمية ملحة 

مثل تغير المناخ والأزمات الصحية العالمية.

وترحب الرابطة، في ذلك الصدد، باتخاذ القرار 335/77 بشأن 

تنشيط أعمال الجمعية العامة. ونؤكد على ضرورة تعزيز دور الجمعية 

العامة وفعاليتها وكفاءتها، مع التركيز على المجموعات الأربع للفريق 

العامل المخصص. وفي ذلك الصدد، تود رابطة أمم جنوب شرق آسيا 

أن تؤكد على ما يلي.

الرابطة  تؤيد  وسلطتها،  العامة  الجمعية  بدور  يتعلق  فيما  أولا، 

الدعوة إلى تحقيق التكافؤ بين الجنسين والتوازن الجغرافي في العمليات 

الحكومية الدولية.

ثانيا، فيما يتعلق بأساليب العمل، تشدد الرابطة على أهمية تبسيط 

جدول أعمال الجمعية العامة لتفادي الازدواجية والتداخل. فنحن بحاجة 

إلى تحديد أولويات المسائل وتوحيدها من أجل مناقشة أكثر تركيزا. 

تتخذها  التي  القرارات  تنفيذ  لاستعراض  آلية  إلى  كذلك  حاجة  وثمة 

الجمعية. وتنفيذ القرارات هو الاختبار الحقيقي لالتزاماتنا.

ثالثا، فيما يتعلق باختيار الأمين العام وتعيينه، ترى رابطة أمم 
جنوب شرق آسيا أنه ينبغي لنا أن نكفل عملية اختيار شفافة وشاملة، 
تسمية  على  الحث  إلى  الدعوة  ونكرر   335/77 القرار  مع  تمشيا 
مرشحات لمنصب الأمين العام وغيره من المناصب القيادية التنفيذية. 
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التوازن في  وينبغي أن تسعى الترشيحات لهذه المناصب إلى تحقيق 

التمثيل الجنساني والجغرافي.

لمكتب  المؤسسية  والذاكرة  والشفافية  المساءلة  ولتعزيز  وأخيرا، 

رئيس الجمعية العامة، تشيد رابطة أمم جنوب شرق آسيا بعقد حلقة 

العمل الانتقالية الثالثة للمكتب في 1 أيلول/سبتمبر 2023. وقد هدفت 

حلقة العمل إلى دعم الانتقال السلس بين الرئاسات وتوفير منبر لتبادل 

المعلومات وأفضل الممارسات والخبرات.

وترحب رابطة أمم جنوب شرق آسيا بالطلب الوارد في القرار بأن 

يقترح الأمين العام وظائف إضافية في مكتب رئيس الجمعية العامة. 

ومع مراعاة الأنشطة الواسعة النطاق لرئيس الجمعية العامة ومشاركته، 

فإن تلك الوظائف الإضافية ضرورية لتزويد المكتب بالموارد البشرية 

والمالية الكافية من خلال الميزانية العادية.

فيما  تقدمها  أخرى  توصية  آسيا  شرق  جنوب  أمم  رابطة  ولدى 

يتعلق بالجهود الرامية إلى تحسين أساليب عمل لجان الجمعية العامة 

الرئيسية. إن مبدأي الشفافية والمساءلة مهمان في عمل الأمم المتحدة. 

ولكن، كما تعلم الدول الأعضاء والأمانة العامة، لدى اللجنة الأولى 

أو  العضو  الدولة  اسم  الكشف عن  في عدم  تتمثل  أو ممارسة  تقليد 

التصويت على فقرات أو قرارات  التي طلبت  الدول الأعضاء  أسماء 

في مجموعها، على الرغم من طلبات الدول الأعضاء الأخرى. وتشير 

للجمعية  الداخلي  النظام  من  و 127   87 المادتين  أن  إلى  الرابطة 

العامة لا تنصان إلا على أنه يجوز لأي ممثل أن يطلب إجراء تصويت 

مسجل. وفي ذلك الصدد، لا سبيل أمام الدول الأعضاء لتحديد صحة 

ولا يتسق  قدمه.  الذي  الممثل  معرفة  من  لم تتمكن  إذا  الطلب  هذا 

المتمثلين  المتحدة  عدم الكشف عن تلك المعلومات مع مبدأي الأمم 

أن  ونعتقد  الثقة.  لبناء  حاسمان  مبدآن  وهما  والانفتاح،  الشفافية  في 

في  الاتساق  تعزيز  بروح  المناقشة،  من  المزيد  تستحق  المسألة  تلك 

تطبيق النظام الداخلي للجمعية العامة وفي ممارسات لجانها الرئيسية. 

وفي ذلك الصدد، تشدد الرابطة على أهمية التمسك بمبادئ الشفافية 

بذلك  القيام  يشمل  أن  وينبغي  الرئيسية.  اللجان  جميع  في  والمساءلة 

ممارسة موحدة بشأن الكشف عن المعلومات المتعلقة بالدول الأعضاء 

التي تدعو إلى التصويت على الفقرات ومشاريع القرارات.

وتشيد الرابطة كذلك ببث مختلف الاجتماعات في الأمم المتحدة 

الشفافية  تحسين  في  يسهم  الذي  الأمر  الإنترنت،  عبر  مباشرا  بثا 

ضرورة  اعتبارنا  في  نضع  أن  ينبغي  نفسه،  الوقت  وفي  والمساءلة. 

يمكن  التي  والكرامة،  الخصوصية  احترام  مثل  هامة  بمبادئ  التمسك 

انتهاكها من خلال عرض لقطات فوتوغرافية أو مقاطع فيديو غير لائقة 

خلال مداولات الجمعية العامة، وخاصة عندما تُبَث للجمهور. ويحدونا 

أمل صادق في أن تنظر الجمعية العامة في الخطوات المناسبة وأن 

في  بفعالية  معها  والتعامل  الأعمال  هذه  منع  للمساعدة على  تتخذها 

المستقبل بغية صون كرامة الجمعية ولياقتها.

في مصلحتنا جميعا.  العامة يصب  الجمعية  أعمال  تنشيط  إن 

كما إنه سيضمن أن يحقق عملها تنفيذ خطة التنمية المستدامة لعام 

عملية  بتعزيز  ملتزمة  الرابطة  تظل  الغاية،  لتلك  وتحقيقا   .2030

العامل  الفريق  في  المقبلة  الدورة  الآخرين خلال  مع  والعمل  التنشيط 

المخصص. ويمكننا، بالإصلاحات الجريئة والالتزامات المتجددة، أن 

نستعيد مركزية الجمعية العامة في الحوكمة العالمية.

أتكلم  أن  يشرفني  بالإنكليزية(:  )تكلم  )إستونيا(  تامسار  السيد 

بالنيابة عن الأعضاء ال 27 في مجموعة المساءلة والاتساق والشفافية.

تنشيط  بشأن  المناقشة  هذه  عقد  على  الرئيس،  السيد  أشكركم، 

الجمعية العامة. كما نشكر بإخلاص السفيرة إغريسيلدا لوبيس، ممثلة 

السلفادور، والسفير فيفيلد، ممثل أستراليا، الرئيسين المشاركين للفريق 

العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة في دورتها 

نحو  عملنا  توجيه  وعلى  المتفانية  جهودهما  على  وفريقيهما  الأخيرة، 

اتخاذ القرار ذي الصلة )القرار 335/77( في أيلول/سبتمبر.

وتهنئ المجموعة رومانيا والسفير كورنيل فيروتا، وسانت لوسيا 

والسفيرة مينيسا رامبالي، على تعيينهما رئيسين مشاركين للفريق العامل 

المخصص للدورة الثامنة والسبعين للجمعية العامة.
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الآن  ونطلب   335/77 القرار  أيلول/سبتمبر،  في  اتخذنا،  لقد 

من رئيس الجمعية العامة أن يعمل بالتعاون الوثيق مع الأمانة العامة 

والدول الأعضاء من أجل تنفيذه بسرعة.

وفي مجموعة “دور الجمعية العامة وسلطتها”، يشيد قرار التنشيط 

الذي اتخذ مؤخرا بالدور الذي أناطه الميثاق بالسلام والأمن - وهو 

دور شهدنا أنه أصبح أكثر أهمية من أي وقت مضى. ففي الأوقات 

الدوليين عن  السلم والأمن  فيها فرغ رئيسي مسؤول عن  يعجز  التي 

الوفاء بولايته في المجالات الرئيسية، يقع على الجمعية العامة مسؤولية 

خاصة بأن تهب لحماية ميثاق الأمم المتحدة. وفي ذلك الصدد، شهدنا 

الجمعية العامة تضطلع بواجبها عندما يستخدم حق النقض في مجلس 

المساءلة داخل منظومة  النقض حاسمة لضمان  فمبادرة حق  الأمن. 

الأمم المتحدة، وقد زادت من تعزيز دور الجمعية العامة. وشهدنا كذلك 

أهمية قرار الاتحاد من أجل السلام )القرار 377 )د-5((. ونتطلع إلى 

تنفيذ الفقرة 30 من قرار التنشيط، التي تطلب من رئيس الجمعية العامة 

للجمعية  كان  التي  والحالات  الممارسات  عن  رقميا  دليلا  يضع  أن 

العامة فيها دور هام في السلم والأمن. ونأمل أن يجهز ذلك الجمعية 

العامة على نحو أفضل للاضطلاع بدورها في المستقبل.

الآن  وقعت  قد  الأعضاء  الدول  ثلثي  أن  سرورنا  دواعي  ومن 

على مدونة المجموعة لقواعد السلوك المتعلقة بإجراءات مجلس الأمن 

ضد الإبادة الجماعية والجرائم المرتكبة ضد الإنسانية وجرائم الحرب، 

ونحث الآخرين على التوقيع عليها. ونحث الموقعين ال 130 الحاليين 

 - المجلس  في  الموقعين  ونحث  الجد.  مأخذ  مسؤوليتهم  أخذ  على 

الذين شكلوا، لسنوات عديدة، أغلبية إجرائية - على العمل معا لبدء 

المناقشات والنواتج.

وفي إطار مجموعة “دور الجمعية العامة وسلطتها”، ستواصل 

المجموعة كذلك التشديد على أهمية تقرير مجلس الأمن السنوي الذي 

يقدم إلى الجمعية العامة. وتسلم الفقرة 25 من آخر القرارات بأهمية 

تقديم التقرير في الوقت المناسب إلى الجمعية العامة لتمكين الجمعية 

العامة من تحديد موعد للنظر فيه في موعد لا يتجاوز حزيران/يونيه 

من كل عام. ونرحب بصدور التقرير حتى قبل الموعد النهائي الذي 

حدده المجلس في أيار/مايو لضمان قيام الجمعية العامة باستعراض 

عمل المجلس في الوقت المناسب وعلى النحو الملائم. وترى المجموعة 

أيضاً أن هناك مجالًا لتحسين عملية إعداد التقرير. وينبغي تنظيم تبادل 

للآراء، مثل إجراء مناقشة مع العضوية الأوسع، تمشياً مع الفقرة 129 

من المذكرة الرئاسية S/2017/507 لتقييم عمل المجلس قبل صياغة 

مقدمة التقرير.

وما زلنا نشجع المجلس على تقديم سرد أكثر اكتمالًا وموضوعية 

وتحليلًا لعمله إلى الجمعية العامة، بما في ذلك مزيد من التفاصيل عن 

مشاريع القرارات التي لم يعتمدها المجلس.

أن  من  العامة  الجمعية  تمكن  لعدم  نأسف  الصدد،  ذلك  وفي 

توصي المجلس بإضافة فصل مكرس لحق النقض في التقرير السنوي، 

يتضمن تحليلًا للحالات التي مورس فيها حق النقض. ونأمل أن يتناول 

المجلس تلك الفكرة في تقريره المقبل.

ونشيد بالإشارات والروابط الواردة في تقرير عام 2022 المتصلة 

بالتقارير الخاصة، ولكننا نرى أنه في ضوء الفقرة 3 من المادة 24 من 

ميثاق الأمم المتحدة، ينبغي أيضاً إدراج فصل مستقل بشأن التقارير 

الخاصة، سواء كانت ناتجة عن تنفيذ القرار 76/262 أم لا. ويمكن 

الخاصة  للتقارير  المجلس  اعتماد  عملية  بجعل  أيضاً  ذلك  تحقيق 

متماشية مع نفس الإجراء المتبع في التقرير السنوي نفسه.

وترحب المجموعة بالممارسة التي يتبعها رئيس الجمعية العامة 
موجز  وإحالة  الأمن  مجلس  لتقرير  العامة  الجمعية  مناقشة  لتقييم 
للتوصيات إلى الدول الأعضاء وإلى مجلس الأمن. ونشجع المجلس 
وملاحظات  اقتراحات  ومتابعة  الموجز  ذلك  في  رسمياً  النظر  على 

سائر الأعضاء.

تجميع  على  المجلس  رؤساء  تشجع  أن  أيضاً  المجموعة  وتود 
هذه  أن  وبما  المناسب.  الوقت  في  واستخدامها  الشهرية  التقييمات 
الرئاسة  آراء  بالأحرى  بل  برمته  المجلس  آراء  لا تمثل  التقييمات 

الشهرية، ينبغي ألا يُختزل مضمونها في القاسم المشترك الأدنى.
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مناقشات  في  بالمتكلمين  متجددة  قائمة  إلى  بالإشارة  ونرحّب 

مجلس الأمن المفتوحة المبينة في الفقرة 29 من منطوق القرار الأخير 

بشأن التنشيط. وينبغي تعميم القائمة على نطاق واسع في وقت مبكر 

- في موعد لا يتجاوز يوماً واحداً قبل ذلك - بغية تيسير زيادة مشاركة 

الأعضاء ككل.

وخلال الدورة السابقة، أحرزنا بعض التقدم عندما يتعلق الأمر 

في  تضع  أن  على  الأعضاء  الدول  وشجعنا  العام.  الأمين  باختيار 

اعتبارها أن المرأة لم تتولَّ بعد منصب الأمين العام؛ واتفقنا على إنشاء 

العبارات  واتفقنا على بعض  السابقة.  والتعيينات  مستودع للاختيارات 

الجديدة حول العناصر لبدء العملية ودعونا المرشحين المستقبليين إلى 

الكشف طواعية عن مصادر تمويل حملاتهم.

ومع ذلك، تؤكد المجموعة أننا بحاجة إلى جدول زمني واضح 
وأكثر قابلية للتنبؤ به من أجل العملية ككل. وكان ذلك إغفالًا صارخاً 
من قرارنا الأخير الأمر الذي يجب معالجته على سبيل الأولوية خلال 
الدورة التاسعة والسبعين، قبل عملية الاختيار التالية. إن الاتفاق على 
إطار زمني إرشادي للعملية سيخفف الأعباء الإجرائية ويحسن وضوح 

العملية بالنسبة للدول الأعضاء والمرشحين على حد سواء.

السيدة فان برونسويك )أستراليا( )تكلمت بالإنكليزية(: يشرفني 

أن أخاطب الجمعية اليوم بالنيابة عن كندا ونيوزيلندا وبلدي أستراليا.

فيروتا ممثل رومانيا والسفير  السفير  نهنئ  أن  نود  البداية،  في 
للفريق  مشاركين  رئيسين  تعيينهما  على  لوسيا  سانت  ممثل  رامبالي 
العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة خلال الدورة 
بهما  أنيطت  التي  للمسؤولية  تقديرنا  عن  ونعرب  والسبعين.  الثامنة 

ونتمنى لهما كل التوفيق في تلك المهمة الهامة.

في الدورة الماضية، اتخذت الجمعية القرار 335/77، وهو قرار 

والسبعين  السابعة  الدورة  إنجازات  إلى  استند  المنحى  وعملي  طموح 

والدورات السابقة وأحرز تقدماً بشأن المسائل التي طال أمدها لتحسين 

كفاءة الجمعية العامة وفعاليتها. ويسر أستراليا وكندا ونيوزيلندا أن ترى 

تعزيز مكتب رئيس الجمعية العامة والاعتراف باتساع نطاق الولايات 

الذاكرة المؤسسية للمكتب وقدرته،  التي ينجزها المكتب. سيعزز ذلك 

لصالحنا جميعاً.

إن التعهد الطوعي بالحد من عدد الأنشطة الجانبية التي تعقد 

على هامش المناقشة العامة مثال ممتاز على خطوة صغيرة اتخذت 

لها  ليكون  تتراكم  أن  الوقت،  بمرور  لها،  يمكن  التنشيط  عملية  في 

أثر معياري. وإن وجود آلية للأثر المحتمل لجدولة الاجتماعات لمنع 

هو  بها  التكليف  صدور  قبل  المستوى  الرفيعة  الاجتماعات  تعارض 

نتيجة ستعود بفوائد فورية على عمل الجمعية العامة في هذه الدورة.

ويسر أستراليا وكندا ونيوزيلندا أن ترى أن دور الجمعية العامة 

وسلطتها في مسائل السلام والأمن الدوليين قد تم الاعتراف بهما في 

الدورة الماضية. وبالنظر إلى المناقشات التي جرت في الجمعية خلال 

إدراكاً لأهمية تعزيز كفاءة وفعالية  أكثر  الماضية، أصبحنا  الأسابيع 

الجمعية في جميع أعمالها. ونشيد أيضاً بالتقدم الهام المحرز في تعزيز 

شفافية عملية اختيار الأمين العام.

وتؤيد أستراليا وكندا ونيوزيلندا بقوة الالتزامات المتفق عليها في 

الجنسين وتشجيعها والسعي  بين  بالمساواة  الماضية بالاعتراف  الدورة 

إلى تحقيقها على نطاق الأمم المتحدة. ومع ذلك، لا يزال هناك بند 

واحد - تشعر أستراليا وكندا ونيوزيلندا بخيبة الأمل لأننا لم نتمكن من 

إدراج المرأة في النظام الداخلي للجمعية العامة. وبعد مرور 78 عاماً 

على تاريخ المنظمة، ينبغي للدور الهام الذي اضطلعت به المرأة وما 

زالت تؤديه في الدبلوماسية الدولية وفي الجمعية العامة أن يتجسّد في 

القواعد التي تحكم هذا الجهاز. والمجموعة مصممة على أن يحدث هذا 

التصويب في نهاية المطاف حتى تجسّد قواعدنا بدقة الطابع التمثيلي 

للجمعية. ونشجع جميع الدول الأعضاء على مواصلة البناء على التقدم 

الذي أحرز في الدورة الماضية في ذلك المسعى.

ويجب على الرؤساء المشاركين الجدد وجميع الوفود أن يركزوا 

جهودنا في هذه الدورة على إحراز تقدم في تنفيذ نتائج القرار 77/335 

والتغيير  الأجل،  طويلة  عملية  والتنشيط  السابقة.  التنشيط  وقرارات 

بالمشاركة  ملتزمة  ونيوزيلندا  وكندا  أستراليا  ولا تزال  تدريجياً.  يتحقق 
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تكون  أن  وبكفالة  العامة  الجمعية  تنشيط  عملية  في  والشفافة  البناءة 
الجمعية كفؤة وفعالة وملائمة للغرض الآن وفي المستقبل.

الاتحاد  لممثل  الآن  الكلمة  أعطي  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
الأوروبي بصفته مراقباً.

بهذا  أدلي  بأن  أتشرف  بالإنكليزية(:  )تكلمت  السيدة سامسون 
البيان باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه.

ومقدونيا  تركيا  للانضمام:  المرشحة  البلدان  البيان  هذا  تؤيد 
مولدوفا  وجمهورية  وأوكرانيا  وألبانيا  وصربيا  الأسود  والجبل  الشمالية 
عن  فضلًا  جورجيا؛  ترشيحه  المحتمل  والبلد  والهرسك،  والبوسنة 

أندورا وموناكو.

بمواصلة  التزامكم  على  الرئيس،  سيدي  أشكركم،  أن  أود  أولًا، 
العمل الممتاز الذي قام به سلفكم، الرئيس تشابا كوروشي، بشأن تنشيط 
لعملية  قوياً  مؤيداً  الأوروبي  الاتحاد  ولا يزال  العامة.  الجمعية  أعمال 

التنشيط ويتطلع إلى العمل معكم عن كثب بشأن هذا الملف الهام.

وأود أيضاً أن أهنّئ الممثلين الدائمين لرومانيا وسانت لوسيا على 
بتنشيط  المعني  المخصص  العامل  للفريق  تعيينهما رئيسين مشاركين 
أعمال الجمعية العامة خلال الدورة الثامنة والسبعين. ونود أيضاً أن 
سفيري  السابقة،  للدورة  المشاركين  للرئيسين  تقديرنا  بالغ  عن  نعرب 
السلفادور وأستراليا، على توجيههما قراراً طموحاً وتوافقياً )335/77( 

في أيلول/سبتمبر.

وأود أن أسلط الضوء على ستة مكاسب رئيسية من ذلك القرار.

أولًا، اتفقنا على زيادة تبسيط جدول أعمال الجمعية العامة، بما 
في ذلك عن طريق التعهد الطوعي بالحد من عدد الأنشطة الجانبية، 
ولا سيما خلال الأسبوع الرفيع المستوى. وسيكون من المهم أن نستخدم 
هذا التعهد لإبقاء تركيز الأسبوع الرفيع المستوى على المناقشة العامة.

الجمعية  رئيس  لمكتب  اللازمة  الموارد  توفير  على  اتفقنا  ثانياً، 
العامة، مما يمكن المكتب من التعامل مع ولاياته المتزايدة.

الشفافية والمساءلة  تقدماً هاماً نحو تحسين  ثالثاً، أحرزنا أيضاً 

في عملية اختيار الأمين العام، مما أرسى الأساس للعملية التي ستحدد 

من سيكون الأمين العام المقبل. والعنصر الرئيسي في تلك العملية هو 

أن نثبت للعالم الخارجي - لمواطنينا ومجتمعنا المدني - أن عملية 

من  المعايير  بأعلى  تلتزم  الأعلى  المنصب  لذلك  والتعيين  الاختيار 

اختيار  إلى  وتؤدي  للجميع،  والشامل  والشفاف  المنفتح  السلوك  حيث 

أفضل مرشح.

رابعا، أحرزنا مزيدا من التقدم نحو المساواة بين الجنسين، سواء 

بدعوة رئيس الجمعية العامة إلى كفالة التوازن بين الجنسين عندما يتعلق 

الأمر بالمتكلمين والمشاركين في حلقات النقاش الرفيعي المستوى، أو 

بدعوة متجددة إلى الدول الأعضاء لتسمية مرشحات لمنصب الرئيس. 

ونقول هذا في كل جلسة، ولكن حتى الآن لم يكن هناك سوى أربعة 

من أصل 78 رئيسا من النساء. ويجب أن يتغير ذلك.

خامسا، اعترفنا بدور الجمعية في السلام والأمن، بما في ذلك من 

خلال اتخاذ القرار262/76 ، الذي يعطيها تكليف دائم لعقد مناقشة عند 

استخدام حق النقض، والحاجة إلى التفاعل الوثيق مع مجلس الأمن 

في ذلك المجال.

إدراج  من  المطاف  نهاية  في  أيضا  تمكنا  آخرا،  وليس  وأخيرا 

إلى  لغة قوية بشأن تحسين إمكانية وصول الأشخاص ذوي الإعاقة 

الأمم المتحدة.

ويمكننا أن نبني على تلك النجاحات في مشروع القرار المقبل، 

الذي سيقدم بعد عامين من الآن. ولكي نفعل ذلك، يجب أن نحول 

جهودنا إلى تنفيذ ما اتُفق عليه وأن نتطلع إلى المجالات التي يمكننا 

أن نفعل فيها ما هو أفضل. فمن ناحية، ينبغي أن نمتنع عن التفكير 

والقيام بمهامنا بأسلوب منعزل فقط في عملنا في الجمعية العامة. فعلى 

سبيل المثال، حقوق الإنسان ليست مجرد مسألة منعزلة بالنسبة للجنة 

الثالثة وحدها. ونؤكد من جديد التزامنا بإدراج حقوق الإنسان باعتبارها 

مسألة شاملة في جميع أعمالنا.

وفي حين أُحرز تقدم نحو المساواة بين الجنسين، لا تزال هناك 

حاجة إلى إحراز مزيد من التقدم، بما في ذلك عن طريق جعل النظام 
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الداخلي متماشيامع حقائق اليوم. فعلى سبيل المثال، من المؤسف أنه 

لم يسبق قط أن شغلت امرأة منصب الأمين العام. وكما ذكر الأمين 

العام غوتيريش في خطتنا المشتركة (A/75/982)، يجب وضع النساء 

والفتيات في صلب الأنشطة. ويجب مواصلة تبسيط عمليات وإجراءات 

الجمعية العامة وتكييفها لكفالة أن تعمل هذه الهيئة بأكبر قدر ممكن 

نظر  فوائد  رأينا  لقد  الرئيسية.  العالمية  المسائل  لمعالجة  الفعالية  من 

المسائل كل سنتين. فقد أتاح لنا المجال لمناقشة المسائل بمزيد من 

التعمق دون الضغط الناجم عن الاضطرار إلى النظر في حل. ولذلك، 

سنشجع على مواصلة النظر في بنود جدول الأعمال مرة كل سنتين، 

أو ثلاث سنوات، أو تجميعها، أو حذفها.

وعلاوة على ذلك، نشجعكم، السيد الرئيس، على مواصلة مبادرات 

أسلافكم وعقد لقاءات مفتوحة منتظمة ومشاورات مؤثرة مع منظمات 

العلم  على  القائمة  المعرفة  ومراكز  الشباب  وممثلي  المدني  المجتمع 

وأصحاب المصلحة الآخرين ذوي الصلة. إن تعزيز تعدد اللغات، وهو 

قيمة من القيم الأساسية للمنظمة، طريقة أخرى لكفالة أن تظل شاملة 

للجميع ومتاحة لأكبر عدد ممكن من الناس.

المشاركة  من خلال  نتمكن  أن  الأوروبي  الاتحاد  يأمل  وأخيرا، 

البناءة من التجمع معا لمعالجة تلك المسائل في مؤتمرات القمة الكبيرة 

المقبلة في العام المقبل، بما في ذلك مؤتمر عقد المحيطات لعام 2024، 

النامية غير الساحلية،  الثالث المعني بالبلدان  ومؤتمر الأمم المتحدة 

النامية،  الصغيرة  الجزرية  بالدول  المعني  الرابع  الدولي  والمؤتمر 

وبطبيعة الحال، مؤتمر القمة المعني بالمستقبل. ومؤتمر القمة فرصة 

رئيسية لتعزيز تعددية الأطراف، بما في ذلك من خلال تنشيط الجمعية 

العامة. والاتحاد الأوروبي على استعداد للإسهام في تلك العملية لكفالة 

أن تكون الجمعية ومنظومة الأمم المتحدة بأسرها مؤهلتين للتعامل مع 

القمة،  مؤتمر  بشأن  النشط  التعاون  نواجهها. ونشجع  التي  التحديات 

ونتطلع إلى المشاركة فيه مع جميع أعضاء الأمم المتحدة والمجتمع 

أن  للجمعية  ويمكن  الآخرين.  المصلحة  وأصحاب  والشباب  المدني 

تعول على المشاركة البناءة للاتحاد الأوروبي.

نقدر  بالإسبانية(:  بالبيردي )كوستاريكا( )تكلمت  السيدة تشان 

عقد هذه المناقشة المهمة، التي ربما تكون واحدة من أهم المناقشات 

في هذه الدورة.

وتؤيد كوستاريكا البيان الذي أدلى به ممثل إستونيا باسم مجموعة 

المساءلة والاتساق والشفافية، وأود أن أبرز ست نقاط بصفتي الوطنية.

أولا، نكرر الإعراب عن خالص شكرنا للسفيرة إغريِسلدا غونساليس 

لوبيس، الممثلة الدائمة للسلفادور، والسفير ميتش فيفيلد، الممثل الدائم 

السابق لأستراليا، وفريقيهما على قيادتهما الشجاعة والملتزمة بوصفهما 

الرئيسين المشاركين للفريق العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال 

الجمعية العامة خلال الدورة السابقة. لقد تركوا إرثا متميزا في تلك العملية 

المهمة. وجزء من ذلك الإرث هو القرار الطموح والملائم الذي قدمه 

الميسران المشاركان السابقان. وعلى الرغم من أن نص القرار 335/77 

المتخذ في 1 أيلول/سبتمبر، لم يعبر عن إرادة الأغلبية الساحقة في 

الجمعية العامة، بسبب معارضة الأعضاء غير المنتخبين في مجلس 

نحو  حاسمة  نقلة  إلى  يفضي  أن  ونأمل  بالخير،  يبشر  فإنه  الأمن، 

التفاوض واتخاذ قرار تاريخي خلال الدورة التاسعة والسبعين. ونود أن 

نسجل في المحضر رسميا مرة أخرى إدانتنا للامتداد الفعلي لسجالات 

حق النقض إلى الجمعية العامة الذي تسبب فيه الأعضاء الدائمون في 

مجلس الأمن خلال المفاوضات السابقة. ونحن نشجب دورهم الأناني 

ضيق الأفق واستمرارهم في عدم أداء مهامهم في المجلس. ومع ذلك، 

فإننا نقدر الدور البناء والاستباقي الذي تضطلع به مجموعات التفاوض 

مثل حركة بلدان عدم الانحياز، فضلا عن كندا وأستراليا ونيوزيلندا، 

في  شاركوا  الذين  وجميع  والبرازيل  اليابان  ووفود  الأوروبي  والاتحاد 

مفاوضات محترمة وبحسن نية.

وبالنسبة لنقطتي الثانية، أود أن أشجع الجميع على العمل معًا 

من أجل إعطاء زخم متجدد لهذه العملية خلال هذه الدورة. وفي ذلك 

الصدد، أود أن أهنئ السفيرين مينيسا رامباليي وكورنيل فيروتا، الممثلين 

المشاركين  الرئيسين  توليهما  على  ورومانيا،  لوسيا  لسانت  الدائمين 

للفريق العامل المخصص لهذه الدورة، وأن أتمنى لهما كل النجاح في 
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تحويل الزخم المتزايد إلى عمل. ويسرنا أن ممثلا من منطقتنا سيواصل 

مرة أخرى هذا العمل البالغ الأهمية إلى جانب زميل وصديق عظيم، 
والتوازن  الجنسين  بين  التكافؤ  من  الممتاز  مزيجه  يبشر  اختيار  وهو 

الإقليمي بالخير لاستمرار العملية. وأود أن أغتنم هذه الفرصة لأدعو 

الرئيسين المشاركين الجديدين إلى أن يكونا سفيرين حقيقيين للتنشيط 

وأن يواصلا الطموح والشجاعة الكبيرين اللذين أبداهما أسلافهم، الذين 

أنهما  من  واثقون  ولكننا  كبيرة،  والتوقعات  مهمتهم.  قدر  على  كانوا 

سيقومان بعمل ممتاز وأود أن أؤكد لهما دعم كوستاريكا الكامل.

إلى  القرار  إلى تحويل نص  أدعو  الثالثة،  بنقطتي  يتعلق  وفيما 

عمل ملموس. إننا في مرحلة تنفيذ القرار 335/77، ونحث على بذل 

الجهود في هذا الصدد من جانب الدول الأعضاء والأمانة ولا سيما 

القرار  لتنفيذ  حاسمة  بأهمية  قيادتكم  تتسم  الرئيس، حيث  السيد  أنتم، 

تنفيذا كاملا.

وفيما يتعلق بالمجموعة المتعلقة بدور الجمعية العامة وسلطتها، 

نرحب بالمبادرات التي من شأنها أن تمكن الدول الأعضاء من التفكير 

التسليم  ونؤيد  واستكشافها.  والجمعية  الأمن  مجلس  بين  العلاقة  في 

بأهمية إجراء مناقشات مواضيعية تفاعلية وشاملة بشأن المسائل الراهنة 

ذات الأهمية البالغة بالنسبة للمجتمع الدولي. وكانت المناقشة المفتوحة 

التي أجراها المجلس في وقت سابق من هذا العام بشأن ارتفاع مستوى 

سطح البحر )انظر S/PV.9260( مثالا جيدا على تنفيذ ذلك البند. 

ونشيد بمكتب رئيس الجمعية العامة في ذلك الصدد ونأمل أن يستمر 

الاستفادة منه في المستقبل.

ونلاحظ أيضا اعتماد فقرات مختلفة بشأن التكافؤ بين الجنسين، 

ولا سيما بالنسبة للرئيسين المشاركين والميسرين المشاركين في العمليات 

الحكومية الدولية، فضلا عن المتكلمين والمشاركين في حلقات النقاش 

في جميع جلسات واجتماعات الجمعية العامة. والتكافؤ بين الجنسين 

ينبغي  الذي  الأدنى  الحد  هو  وهذا  السقف.  وليس  الأدنى،  الحد  هو 

أن نطمح إليه، ولهذا السبب، نحثكم، السيد الرئيس، على ألا تدخروا 

جهدا في كفالته. وفي ذلك الصدد، تود كوستاريكا أن تبرز الاجتماع 

 26 في  عقد  الذي  النسائية،  للقيادات  العامة  الجمعية  لمنبر  الأخير 

الاستشاري  المجلس  مع  وثيق  بشكل  العمل  ونشجع  أيلول/سبتمبر، 

للقضايا الجنسانية.

رابعا، وفيما يتعلق بأساليب العمل، تحث كوستاريكا الوفود على 

أساليب عمل  القرار 335/77 وتحتاج  استعراض شامل لأحكام  إجراء 

أن  إلى  أيضا  ونحتاج  جوهري.  تحسين  إلى  الرئيسية  اللجان  جميع 

مع  وكذلك  بينها،  وفيما  اللجان  مكاتب  بين  التنسيق  في  تحسنا  نرى 

أمانات كل منها ومع إدارة شؤون الجمعية العامة والمؤتمرات. ولا تزال 

الوفود الصغيرة مثل وفد بلدنا تواجه تضاربا في الاجتماعات المتعلقة 

بمواضيع مماثلة كل يوم، بل والأكثر إثارة للقلق في التصويت على 

مشاريع القرارات الذي يجري في نفس الوقت الذي تجري فيه انتخابات 

الهيئات الفرعية، كما شهدنا مؤخرا. وفي ذلك الصدد، نشدد على الدور 

المركزي الذي ينبغي أن يؤديه مكتب الجمعية العامة في تحسين تنسيق 

عمل جميع اللجان.

خامسا، تؤكد كوستاريكا أهمية إحراز تقدم في تعزيز مكتب رئيس 

الوظائف  إضافة  من  الانتهاء  يتم  أن  الحيوي  ومن  العامة.  الجمعية 

الممولة من الميزانية العادية في أقرب وقت ممكن، لأنها من أفضل 

السبل لتعزيز الذاكرة المؤسسية لمكتب رئيس الجمعية العامة. وعندما 

نتمكن من تعزيز تلك الذاكرة المؤسسية من خلال إنشاء هيئة مهنية 

المساواة،  قدم  على  الأعضاء  الدول  جميع  على  بالنفع  تعود  مستقرة 

فإننا نعزز ظروفا أكثر مساواة ونتيح تكافؤ الفرص أمام الدول. كما 

بالحصول  يتعلق الأمر  الوفود، لا سيما عندما  بين  الفوارق  أنه يزيل 

على المعلومات، ويقلل من فقدان القدرات المكتسبة، ويولد الاستمرارية، 

ويزيد من نوعية المشورة التي يمكن أن يتلقاها من يتولى الرئاسة.

يتعلق  وفيما  الترشيحات.  مسألة  نهمل  ألا  ينبغي  وأخيرا، 

بمناصب رئيس الجمعية العامة ورؤساء اللجان الرئيسية، ندعو الدول 

والمجموعات الإقليمية إلى إعطاء الأولوية لترشيح النساء. وخلال 78 

 - العالم  في  تداولية  هيئة  أهم  وهو   - الجهاز  هذا  وجود  من  عاما 

لم تترأسه النساء سوى أربع أعوام. وفي الوقت الراهن، من بين نواب 
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رئيس مكتب الجمعية العامة الـ 16 المنتخبين، ليس هناك سوى امرأة 

واحدة، هي السفيرة يوكا براندت ممثلة مملكة هولندا، بينما ترأس امرأة 

لجنة واحدة فقط من اللجان الرئيسية الست، وهي السفير ماثو جويني 

ممثلة جنوب أفريقيا. وعندما يتولى الأمين العام المقبل منصبه، في 

1 كانون الثاني/يناير 2027، سيكون قد مر أكثر من 80 عاما دون 

أن تتولى امرأة رئاسة هذه المنظمة. وأكرر مرة أخرى أن الأمين العام 

المقبل يجب أن يكون امرأة. وأمامنا طريق طويل لتحقيق التكافؤ بين 

لمنصب  نساء  لترشيح  الدول  إلى  الحازمة  دعوتنا  ونكرر  الجنسين، 

دون  الاختيار  عملية  تبدأ  أن  وينبغي  المتحدة.  للأمم  العام  الأمين 

تأخير بعد اعتماد مشروع القرار المقبل للفريق العامل المخصص، الذي 

ينبغي أن يعالج مجموعة المسائل المعلقة التي أثيرت في فترة السنتين 

السابقة، بما في ذلك الإصلاحات الرامية إلى كفالة تعيين الأمين العام 

المقبل بصورة عادلة ومفتوحة وشاملة للجميع، فضلا عن المناصب 

التنفيذية الأخرى.

وفي الختام، أود أن أبرز الصياغة المعتمدة في القرار  335/77التي 

تعترف بوظائف وسلطات الجمعية العامة في المسائل المتعلقة بالسلام 

والأمن الدوليين. وقد تجلت أهمية ذلك الاعتراف مرة أخرى من خلال 

الدور الذي اضطلعت به الجمعية في مسائل السلام والأمن الدوليين 

في مواجهة عدم الفعالية والافتقار إلى الإرادة السياسية وإساءة استخدام 

الأمن.  المنتخبين في مجلس  النقض من جانب الأعضاء غير  حق 

وقد أثبتت الجمعية العامة أنها أكثر قدرة على الاضطلاع بهذه المهمة 

في ذلك الصدد. وتأمل كوستاريكا ألا يعمل الفريق العامل المخصص 

على تعزيز دور الجمعية العامة فحسب، بل وعلى تطويره أيضا، من 

أجل إطلاق العنان لإمكانات الجمعية غير المستغلة لمعالجة المزيد 

من المسائل المتعلقة بالسلام والأمن الدوليين.

يود  البداية،  في  بالفرنسية(:  )تكلمت  )المغرب(  بنزيان  السيدة 

وفد بلدي أن يعرب عن امتنانه لكم، السيد الرئيس، على عقد مناقشة 

قرارات  “تنفيذ  المعنونين  الأعمال  جدول  بندي  بشأن  المشتركة  اليوم 

الأمم المتحدة” و “تنشيط أعمال الجمعية العامة”. ونهنئ بحرارة السيدة 

مينيسا رامبالي والسيد كورنيل فيروتا، الممثلين الدائمين لسانت لوسيا 

المخصص  العامل  للفريق  تعيينهما رئيسين مشاركين  ورومانيا، على 

المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة. وأود أيضا أن أغتنم هذه الفرصة 

للفريق  المشاركان  الرئيسان  به  قام  الذي  الرائع  بالعمل  وأنوه  لأشيد 

غونساليس  إغريِسلدا  السيدة  ولايتهما،  المنتهية  المخصص  العامل 

لوبيس، الممثلة الدائمة للسلفادور، والسيد ميتشل فيفيلد، الممثل الدائم 

السابق لأستراليا.

إن المقاصد والمبادئ الواردة في ميثاق الأمم المتحدة توجه إدارتنا 

للعلاقات الدولية. وفي ذلك السياق، نشدد على أهمية التنفيذ الصارم 

هيئة.  كل  صلاحيات  باحترام  يتعلق  فيما  وخاصة  الميثاق،  لأحكام 

وسلطات  وظائف  مختلف  في  التدخل  تجنب  هو  ذلك  من  والهدف 

اللجان الرئيسية أو التعدي عليها، وبالتالي المساهمة في التنشيط الفعال 

لجمعيتنا العامة. وبالنسبة للمغرب، ترتبط عملية تنشيط أعمال الجمعية 

الصدد،  ذلك  وفي  لمنظمتنا.  الشامل  بالإصلاح  وثيقا  ارتباطا  العامة 

نؤكد مجددا دعمنا للإصلاحات المهمة التي أدخلها الأمين العام والتي 

تعزز قدرتنا على مواجهة التطورات المعقدة والمتعددة الأبعاد في عالم 

للتداول  الرئيسية  الهيئة  بوصفها  العامة،  الجمعية  تنشيط  إن  اليوم. 

الإصلاح  في  محوريا  دورا  يؤدي  المتحدة،  الأمم  في  القرار  وصنع 

الشامل للمنظمة وفي تعزيز تعددية الأطراف.

ونرحب بقرار تعديل المادة 1 من النظام الداخلي للجمعية العامة، 

مما مكنها من بدء دورتها الثامنة والسبعين قبل موعدها بأسبوع واحد. 

وننتظر باهتمام تقييم الأمانة العامة لآثار ذلك التعديل وسنشارك بنشاط 

حتى  العادية  الدورة  افتتاح  إمكانيات  دراسة  في  المقبلة  الدورة  خلال 

قبل ذلك. ونرحب أيضا بالتقدم الملموس والبناء المحرز في السنوات 

الأخيرة في تنشيط الجمعية العامة بفضل جهودنا المشتركة والاستكمال 

الناجح للمبادرات المنبثقة عن الفريق العامل المخصص. ونشجع جميع 

الدول الأعضاء على مواصلة العمل بنفس الروح بغية توطيد إنجازات 

التي تمكنا  بالنتائج الإيجابية  السابقة. ونرحب ترحيبا خاصا  الدورات 

من تحقيقها من خلال القرار 335/77، ولا سيما من خلال الاعتراف 
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بأهمية تعزيز الذاكرة المؤسسية وإنشاء مستودع إلكتروني يمكن البحث 

فيه لتوصيات الفريق العامل، سيشمل على وجه الخصوص التقارير 

والقوائم السابقة الصادرة منذ الدورة الثانية والستين.

العامة، وإدارة شؤون  اتخذتها الأمانة  التي  بالتدابير  إننا سعداء 

مقررات  لتنفيذ  الخصوص،  وجه  على  والمؤتمرات  العامة  الجمعية 

الجمعية العامة المتعلقة بتنشيطها وكفالة أن تُجرى اجتماعاتنا وأنشطتنا 

الأخرى داخل المنظمة في إطار أفضل الظروف الممكنة. ونثني أيضا 

على إدارة الاستراتيجيات والسياسات الإدارية ومسائل الامتثال لعملها 

المتميز في كفالة التوازنات اللازمة في الميزانية لسير عمل المنظمة 

بشكل سليم.

قائمة  تقديم  في  المتمثلة  الجديدة  بالممارسة  المغرب  ويرحب 

بالمتكلمين آنيا لمناقشات الجمعية العامة ومجلس الأمن. وفيما يتعلق 

بتعزيز الذاكرة المؤسسية في مكتب رئيس الجمعية العامة، نتطلع إلى 

تنفيذ اقتراح إنشاء وظائف دائمة إضافية، ابتداء من عام 2024. ونعتقد 

بضرورة أن يُوفر لمكتب رئيس أكثر هيئات الأمم المتحدة تمثيلا الموارد 

العامة. إذ  بالنيابة عن جمعيتنا  لتنفيذ ولايته  البشرية والمالية اللازمة 

لم يعد من المقبول أن يعتمد المكتب على التبرعات من حيث الموارد 

البشرية والتمويل.

تولى الرئاسة نائب الرئيس، السيد القادري )المغرب(.

التآزر  من  مزيد  تحقيق  أجل  من  العمل  في  نستمر  أن  ويجب 

والاتساق بين البنود المدرجة في جدول أعمال اللجان الرئيسية وكفالة 

اتساق جدول أعمال الجمعية العامة مع خطة التنمية المستدامة لعام 

داخل  الجنسين  بين  التكافؤ  زيادة  إلى  الرامية  الجهود  ونؤيد   .2030

الأمم المتحدة، ونرحب بالتزام الأمين العام بكفالة المساواة بين الجنسين 

على جميع مستويات المنظمة. وقد حُققت نتائج ملموسة، لا سيما في 

صفوف كبار مسؤولي الأمم المتحدة، حيث حُقق ورُسخ التكافؤ الكامل 

بين الجنسين. ويرحب المغرب أيضا بالجهود الرامية إلى جعل عملية 

اختيار وتعيين الأمين العام وغيره من كبار مسؤولي الأمم المتحدة أكثر 

الإصلاحات  تنفيذ  في  الاستمرارية  كفالة  مع  وكفاءة،  وشفافية  شمولا 

الجريئة التي أعلن عنها الأمين العام الحالي.

أعمال  تنشيط  عملية  بأن  الجميع  أذكر  أن  أود  الختام،  وفي 

الأعضاء،  الدول  جميع  من  مستمرا  التزاما  تتطلب  العامة  الجمعية 

وكذلك إرادة سياسية حقيقية. ويؤكد المغرب من جديد التزامه بمواصلة 

المخصص  العامل  الفريق  عمل  في  بناءة  وبصورة  بفعالية  الإسهام 

المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة.

السيد سيه )سنغافورة( )تكلم بالإنكليزية(: يؤيد وفد بلدي البيان 

الذي أدلى به ممثل ماليزيا، باسم رابطة أمم جنوب شرق آسيا، والبيان 

الذي سيدلي به ممثل الجزائر باسم حركة بلدان عدم الانحياز. نهنئ 

لكل من  الدائمين  الممثلين  فيروتا ومينيسا رامبالي،  السفيرين كورنيل 

رومانيا وسانت لوسيا، على تعيينهما رئيسين مشاركين للفريق العامل 

دعم  لهما  ونؤكد  العامة،  الجمعية  أعمال  بتنشيط  المعني  المخصص 

وفد بلدنا. ونشكر أيضا سلفيهما، السفيرة إغريسلدا غونساليس لوبيس، 

الممثلة الدائمة للسلفادور، وميتش فيفيلد، الممثل الدائم السابق لأستراليا، 

على قيادتهما خلال الدورة السابقة.

 ،)A/77/PV.30 )انظر  عام  قبل  المناقشة  هذه  أجرينا  وعندما 

أشار وفد بلدي إلى أننا نعيش في أوقات عصيبة وأن مجلس الأمن 

لم يتمكن دائما من الاضطلاع بمسؤوليته الرئيسية عن صون السلام 

والأمن الدوليين. وقد أظهرت التطورات الأخيرة أنه لا يزال الأمر كذلك، 

أنطونيو غوتيريش  العام  التحديات تتصدر ما أسماه الأمين  تلك  وأن 

الأزمة الثلاثية التي يواجهها الكوكب المتمثلة في تغير المناخ وفقدان 

التنوع البيولوجي والتلوث. وبغية التصدي لتلك التحديات، نحتاج إلى 

نظام قوي متعدد الأطراف قائم على القواعد، وجاهز للمستقبل، تتبوأ 

فيه الأمم المتحدة مركز الصدارة. وتحتاج الأمم المتحدة، بدورها، إلى 

جمعية عامة قوية ومنشطة في صميمها. وهي الجهاز الوحيد في الأمم 

الدول الأعضاء، بغض  بتمثيل عالمي، ولجميع  الذي يتمتع  المتحدة 

النظر عن حجمها، دور وصوت متساويان. وعلى الرغم من أن قرارات 

الجمعية العامة ليست ملزمة، فإنها تؤدي دورا مهما في وضع القواعد، 
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وإنشاء المعايير، وتطوير القانون الدولي، والتعبير عن الإرادة الجماعية 

الجمعية  تنشيط  إلى  تدعو  سنغافورة  ما فتئت  السبب،  ولهذا  للأمم. 

العامة وتؤيده بقوة. واسمحوا لي أن أبدي ملاحظتين وثلاثة اقتراحات.

فيما يتعلق بالملاحظتين، يسرني أن الفريق العامل المخصص قد 

حقق بعض النتائج الملموسة. أولا، قدمنا موعد افتتاح الجمعية العامة 

لمدة أسبوع، مما أتاح مزيدا من الوقت لرؤساء الجمعية العامة ورؤساء 

اللجنة الرئيسية الجدد للتخطيط والإعداد والتنسيق.

ثانيا، تطلب الفقرة 88 من القرار 335/77 ما يلي:

توفير  بشأن   ... مقترحا  يقدم  أن  العام  الأمين  “على 

وظائف إضافية تمول من الميزانية العادية، وبشأن تمديد فترة 

التداخل الحالية بشهر إضافي بالنسبة لجميع وظائف المساعدة 

المؤقتة العامة في مكتب رئيس الجمعية العامة”.

وقد حظي ذلك بتأييد قوي من وفد بلدي، الذي عمل مع الكثيرين 

في هذه القاعة لدعم جرأة وطموح الرئيسين المشاركين السابقين، اللذين 

تنفيذ تعهداتنا  أدرجا الاقتراح في المسودة الأوّلية. فلنعمل الآن على 

الجماعية وكفالة توفير الموارد الكافية لتلك الوظائف.

وفيما يتعلق بالاقتراحات، فإن نقطتي الأولى هي أنه ينبغي لنا 

أن نتمسك بالشفافية وأن نطبق النظام الداخلي نصا وروحا. وشعر وفد 

بيان  المعرب عنه في  الشعور  بالاستياء مؤخرا، ترديدا لصدى  بلدي 

رابطة أمم جنوب شرق آسيا، لعدم الاستجابة لطلب بسيط للحصول 

على معلومات عن بلد طلب إجراء تصويت مسجل في اللجنة الأولى 

بسبب ممارسة غير عادية تتمثل في عدم الكشف عن الهوية بدأت قبل 

المصدر  بطلبات مجهولة  السماح  قبيل  إن ممارسات من  12 عاما. 

المتعلقة  المتحدة  الأمم  مبادئ  مع  تتعارض  مسجل  تصويت  لإجراء 

بالشفافية والانفتاح، ولا تساعد على بناء الثقة والاطمئنان بين الدول 

الدول الأعضاء أن تعالج تلك  المهم لجميع  الأعضاء. وسيكون من 

المسألة في اللجنة ذات الصلة وفي النسخة التالية لقرار الجمعية العامة 

المتعلق بتنشيط الجمعية العامة.

ذلك  من  أبعد  إلى  نذهب  أن  ينبغي  متصل،  سياق  وفي  ثانيا، 

لكفالة أن تسترشد بالفعل عملية اختيار الأمين العام وتعيينه بمبدآي 

من   58 الفقرة  عليه  أكدت  الذي  النحو  على  والشمول،  الشفافية 

حزيران/يونيه   30 في  الصادر  بياننا  في  ذكرنا  وكما  القرار335/77  

 ،(A/77/2) بشأن التقرير السنوي لمجلس الأمن )A/77/PV.86 انظر(

قدم وفد بلدي اقتراحا خلال المفاوضات بشأن القرار 335/77 لتوضيح 

يهدف  بسيطا  اقتراحا  كان  لقد  ووصفها.  العام  الأمين  اختيار  عملية 

المؤسف  الاختيار. ومن  هذا  في  الشفافية  من  أكبر  قدر  إدخال  إلى 

أن الأعضاء الخمسة الدائمين في المجلس عرقلوه ظاهريا لأنهم رأوا 

فيه تهديدا لامتيازهم في اتخاذ القرارات خلف الأبواب المغلقة. وأحث 

الأعضاء الخمسة الدائمين على النظر إلى هذه المقترحات من منظور 

مختلف وإيجابي، تماشيا مع المشاعر المعرب عنها في القرار335/77 .

أولوية  حماية  علينا  يجب  عديدة،  وفود  أعربت  وكما  أخيرا، 

المناقشة العامة خلال الأسبوع الرفيع المستوى. وكان عدد الاجتماعات 

للجمعية  المستوى  الرفيع  الأسبوع  خلال  جدا  كبيرا  المستوى  الرفيعة 

الصغيرة  البلدان  على  ويتعذر  والسبعين.  الثامنة  دورتها  في  العامة 

في  مجدية  مشاركة  وتشارك  المناقشة  تتابع  أن  الصغيرة  الوفود  ذات 

عدد كبير من المناسبات الجانبية. وأحث جميع الوفود على التمسك 

بالمبادئ التي اتفقنا عليها في المرفق الثاني للقرار335/77  والحد طوعا 

من العبء الذي نضعه على عاتق الأسبوع الرفيع المستوى. إن وجود 

أمم متحدة أفضل سيفيدنا جميعا. فلنواصل العمل على تنشيط أعمال 

على  الحفاظ  بغية  وفعاليتها  ومساءلتها  مصداقيتها  وتعزيز  الجمعية 

أولوية الجمعية العامة بوصفها أكثر أجهزة الأمم المتحدة شمولا وتمثيلا 

لصالح كل واحد منا.

السيدة غوريشا )ملديف( )تكلمت بالإنكليزية(: يود وفد بلدي أن 

يعرب عن خالص امتنانه للسفيرين إغريسلدا غونساليس لوبيس، الممثلة 

الدائمة للسلفادور، وميتش فيفيلد، الممثل الدائم السابق لأستراليا، على 

قيادتهما الممتازة كرئيسين مشاركين للفريق العامل المخصص المعني 

بتنشيط أعمال الجمعية العامة في دورتها السابعة والسبعين. وأود أيضا 
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أن أهنئ الممثلين الدائمين لرومانيا وسانت لوسيا على تعيينهما رئيسين 

مشاركين في الدورة الثامنة والسبعين.

إن دور الأمم المتحدة على الساحة الدولية أهم من أي وقت مضى 

اليوم حيث نواجه العديد من أزمات السلام والأمن. ومن الضروري أن 

تلتزم الأمم المتحدة بإنقاذ الأجيال المقبلة من ويلات الحرب، كما ورد 

تحافظ  أن  القدر  بنفس  المهم  المتحدة. ومن  الأمم  ميثاق  ديباجة  في 

منظمتنا على سمعتها كمركز للمشاركة المتعددة الأطراف في تعزيز 

الحوار السلمي والحفاظ على الاستقرار العالمي.

إننا نجتمع هنا اليوم في أصعب الأوقات. ويشهد مجتمعنا العالمي 

حاليا مأساة إنسانية مفجعة، مأساة تركت إخواننا وأخواتنا في فلسطين 

فلسطين،  مع  متضامنين  نقف  وإذ  عميقين.  وكرب  آلام  من  يعانون 

نشعر بخيبة أمل إزاء عجز مجلس الأمن عن مساءلة البلدان وإيجاد 

حلول نهائية لأكثر حالات السلام والأمن إلحاحا في العالم. وبالنظر 

الجمعية  به  الذي تضطلع  الدور  أن  ملديف  تعتقد  الحقيقة،  تلك  إلى 

العامة وسلطتها المعنوية قد أصبحا أهم بكثير في الدفاع عن مبادئ 

الميثاق وتعزيز نظامنا المتعدد الأطراف القائم على القواعد. والجمعية 

تمكن  حيث  المتحدة،  الأمم  عمل  صميم  في  تقع  التي  هي  العامة 

جميع الدول الأعضاء من العمل بوصفها جهازها التمثيلي الرئيسي. 

إنها المكان الذي تتاح فيه لجميع البلدان، بغض النظر عن حجمها 

أو قوتها، فرصة متساوية للإعراب عن شواغلها والإسهام بنشاط في 

صياغة السياسات والتداول بشأن الشؤون العالمية.

وفي الشهر الماضي، استأنفت الجمعية، وسط انتقادات متزايدة 

واتخذت  العاشرة،  الطارئة  الاستثنائية  دورتها  الأمن،  مجلس  لتقاعس 

قرارا تاريخيا )القرار دإط - 21/10( يحث على اتخاذ إجراءات حازمة 

القرار، الذي  الفلسطينيين الأبرياء. وحث  المدنيين  لوقف العنف ضد 

يفخر وفد بلدي بالمشاركة في تقديمه، على هدنة إنسانية فورية ودائمة 

)القرار  السلام  أجل  من  الاتحاد  بقرار  وعملا  غزة.  في  ومستدامة 

377 ألف )د-5((، أيدت 120 دولة عضوا تلك الدعوة. واستنادا إلى 

جهود الجمعية، ندعو مجلس الأمن إلى توحيد صفوفه والعمل بشكل 

السلام  صون  وهي  الميثاق،  بموجب  الأساسية  بولايته  للوفاء  حاسم 

والأمن الدوليين.

وفي العام الماضي شاركنا أيضا، إلى جانب 83 دولة عضوا، 

في تقديم قرار مهم آخر لمساءلة الأعضاء الدائمين في مجلس الأمن 

عن استخدامهم لحق النقض. ويؤكد القرار 262/76 من جديد سلطة 

المسائل  بشأن  مناقشة  إجراء  تطلب  أن  لها  ويكفل  العامة،  الجمعية 

الحاسمة عندما لا يتخذ مجلس الأمن إجراءً؛ ويعزز القرار مصداقية 

الأمم المتحدة وفعالية النظام المتعدد الأطراف. وتؤمن ملديف إيمانا 

لتعزيز  حاسم  أمر  العامة  الجمعية  وفعالية  كفاءة  تعزيز  بأن  راسخا 

شرعية الأمم المتحدة والنظام المتعدد الأطراف. وتحقيقا لتلك الغاية، 

يشكل تنشيط عمليات الجمعية العامة عنصرا أساسيا في جدول أعمال 

إصلاح المنظمة على نطاق أوسع. ونرحب بالجهود الرامية إلى تعزيز 

التآزر والاتساق والتكامل بين جداول أعمال الجمعية ولجانها الرئيسية 

الفرعية.  وهيئاته  والاجتماعي  الاقتصادي  المجلس  أعمال  وجداول 

الجمعية  رؤساء  بين  المعزز  والتنسيق  المنتظم  التفاعل  أيضا  ونؤيد 

العامة ومجلس الأمن والمجلس الاقتصادي والاجتماعي، ونشجع على 

مواصلة تلك الممارسة.

في  عمله  ينبغي  مما  الكثير  هناك  ما زال  بأنه  نقر  ذلك،  ومع 

ذلك  ما يكون  وغالبا  سنويا،  عديدة  قرارات  تتكرر  إذ  التنشيط.  عملية 

بأقل قدر من التغييرات الجوهرية وبدون آليات فعالة لتقييم تنفيذها. وكما 

أكد تقرير الأمين العام عن خطتنا المشتركة (A/75/982)، ينبغي أن 

ينصب تركيزنا الأساسي على تنفيذ القرارات القائمة، وهذا يعني أن لدينا 

حاجة ملحة إلى تقليص وتبسيط مضمون القرارات وعددها. وينبغي أن 

نثابر على التزامنا باعتماد نهج مدته سنتين وتبسيط القرارات، مما يمكننا 

الملحة،  الأولويات  لمعالجة  كفاءة  أكثر  بشكل  الموارد  تخصيص  من 

ولا سيما الخطوات الملموسة المطلوبة لتحقيق أهداف التنمية المستدامة.

بالنسبة  أساسيتان  قيمتان  والشمولية  الجنسين  بين  المساواة  إن 

لملديف، ونعرب عن دعمنا وتقديرنا القويين للجهود المتسقة والمتفانية 

الرامية إلى تحقيق التوازن بين الجنسين وكفالة التمثيل الجغرافي العادل 
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بين  فيما  الرئيسية، وكذلك  اللجان  تعيين رؤساء وأعضاء مكاتب  في 

المدعوين من متكلمين ومشاركين في حلقات النقاش. ويؤيد وفد بلدي 

بقوة الممارسة المستمرة المتمثلة في تعيين رئيسين مشاركين وميسرين 

مشاركين يكون أحد الرئيسين أو الميسرين من بلدٍ نامٍ والآخر من بلد 

متقدم النمو، لكفالة التمثيل المتوازن والإنصاف في جهودنا التعاونية. 

المناطق والخلفيات على  ويمكننا، بكفالة حصول الأفراد من مختلف 

هذه الفرصة، الاستفادة من مجموعة واسعة من وجهات النظر والخبرات 

والتجارب. وهذا الالتزام بالتنوع لا يعزز مصداقية المنظمة فحسب، بل 

يشكل أيضا نموذجا لتعزيز الشمولية والمساواة بين الجنسين على نطاق 

عالمي. وبينما ترحب ملديف بالتقدم الملحوظ المحرز في عملية اختيار 

الأمين العام وتعيينه، لا يزال هناك الكثير من العمل الذي يتعين القيام 

به. وفي هذا الصدد، ينبغي للدول الأعضاء أن تنظر في ترشيح المزيد 

للأمم  تكون  الوقت لأن  حان  لقد  الحاسم.  المنصب  لهذا  النساء  من 

المتحدة أمينة عامة.

ختاما، لقد انقضى أكثر من ثلاثة عقود منذ أن أدرجت مسألة 

كان  لئن  ولكن  أعمالها.  في جدول  العامة لأول مرة  الجمعية  تنشيط 

وفد بلدي يعترف بالتقدم المحرز حتى الآن في تنشيط أعمال الجمعية 

العامة، من الواضح أنه يتعين علينا، بوصفنا دولا أعضاء، أن نواصل 

إطار  في  السياسات  لصنع  الحيوية  الهيئة  هذه  تنشيط  في  الإسهام 

المنظمة العالمية الحقيقية الوحيدة في العالم. وتقف ملديف على أهبة 

إصلاح  إلى  الرامية  المبادرات  جميع  في  بنشاط  للمشاركة  الاستعداد 

الأمم المتحدة وتنشيط روح تعددية الأطراف.

السيد فان شالكويك )جنوب أفريقيا( )تكلم بالإنكليزية(: يؤيد وفد 

بلدان  بالنيابة عن حركة  الجزائر  ممثل  به  سيدلي  الذي  البيان  بلدي 

عدم الانحياز.

وتود جنوب أفريقيا أن تشكر الرئيس على الدعوة إلى عقد مناقشة 

اليوم المشتركة، وأن تعرب عن امتنانها للرئيسين المشاركين المنتهية 

الجمعية  أعمال  بتنشيط  المعني  المخصص  العامل  للفريق  ولايتهما 

لأستراليا،  السابق  الدائم  الممثل  فيفيلد،  ميتشل  السفيرين  العامة، 

توجيهنا  على  للسلفادور،  الدائم  الممثل  لوبيس،  غونزاليس  وإغريسلدا 

خلال العملية في الدورة السابعة والسبعين للجمعية العامة، التي توجت 

باعتمادها القرار 335/77 ونرحب أيضا بتعيين السفيرين كورنيل فيروتا 

لوسيا،  وسانت  رومانيا  من  لكل  الدائمين  الممثلين  رامبالي،  ومينيسا 

رئيسين مشاركين جديدين للفريق العامل المخصص.

للرئيسين  المقتدرة  القيادة  تحت   ،335/77 القرار  اتخاذ  ويثبت 

طموح  نهج  اتباع  أن  المخصص،  العامل  الفريق  لعملية  المشاركين 

ملموسة  نتائج  عن  يسفر  أن  يمكن  سنتان  مدتها  عملية  إلى  يستند 

هذا  يغطيها  التي  المجالات  وشملت  العامة.  الجمعية  أعمال  لتنشيط 

تعزيز  في  كبيرة  خطوات  سنتين  كل  يصدر  الذي  المستكمل  القرار 

دور الجمعية العامة وسلطتها؛ وأساليب عمل الجمعية؛ واختيار لأمين 

العام والرؤساء التنفيذيين الآخرين وتعيينهم؛ وتعزيز المساءلة والشفافية 

أوضحت  وقد  العامة.  الجمعية  رئيس  مكتب  في  المؤسسية  والذاكرة 

مع  تماشيا  المجالات،  تلك  من  مجال  في كل  مواقفها  أفريقيا  جنوب 

في  والمتوخى  الوارد  النحو  على  العامة،  الجمعية  أهمية  بشأن  رأيها 

ميثاق الأمم المتحدة.

دور  لتعزيز  جماعي  بشكل  وسعنا  ما في  كل  نفعل  أن  ويجب 

الجمعية العامة، بما في ذلك من خلال ترشيد عملها وتوفير الموارد 

اللازمة بما يتناسب مع دور الجمعية بوصفها الجهاز الرئيسي والهيئة 

الأكثر تمثيلا للأمم المتحدة وفقا للميثاق.

ولذلك، ينبغي أن تتلقى الجمعية الدعم من مكتب لرئيس الجمعية 

قدرة  أن  إلى  بالنظر  العادية،  الميزانية  من  كافية  موارد  لديه  العامة 

المكتب على العمل تعتمد على الموارد البشرية والقدرات المتاحة له. 

رئيس  منصب  لشغل  نساء  يرشح  أن  له  ينبغي  نفسه،  الوقت  وفي 

الجمعية العامة، لا سيما بالنظر إلى العدد المحدود جدا من الرئيسات 

الذي حظيت به الجمعية حتى الآن. ونرحب بالدعم الإضافي المقدم 

يكتسي  الذي  العامة  الجمعية  رئيس  مكتب  إلى   335/77 القرار  في 

أهمية حيوية، مما يجسد ضرورة تقديم الدعم الكامل له من أجل تمكين 

الجمعية من تنفيذ ولاياتها. ولن يثبت ذلك الدعم الجهود المبذولة لتعزيز 
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بأهمية  الإيمان  العامة فحسب، بل وسيعبر عن  الجمعية  دور رئيس 

ذلك المكتب.

وتؤيد جنوب أفريقيا، سعيا لتخفيف الضغط على الجمعية العامة 

المتحدة  الأمم  أعمال  تبسيط  للوفود،  الفعالة  المشاركة  وتمكين  نفسها 

التنسيق الملائم بين الهيئات الرئيسية وجداول أعمالها وترشيد  بكفالة 

المهمة لأساليب عمل  الجوانب  ومن  التي نصدرها.  المخرجات  عدد 

الجمعية العامة الدعوة الواردة في القرار 335/77 إلى اللجان الرئيسية 

منها.  كل  لدى  الممارسات  أفضل  من  والاستفادة  أعمالها  لمواءمة 

وسيكتسي ذلك أهمية أساسية لكفالة تحقيق مقاصد تعددية الأطراف، 

القائمة على شمول الجميع والشفافية والمساءلة السياسية. وينبغي أن 

من  الرئيسية  ولجانها  العامة  الجمعية  لمنع  وسعنا  ما في  كل  نفعل 

مواصلة اتباع ممارسات يمكن أن تؤدي إلى مزيد من الانقسام، وأن 

الحوار  التي تحسن إمكانيات تعزيز  الممارسات  نشجع بدلا من ذلك 

ووحدة الصف وتوافق الآراء قبل أن تبت الجمعية في مشاريع القرارات. 

ويساور جنوب أفريقيا القلق إزاء الاتجاه المتصاعد للجوء إلى التصويت 

المسجل بدلا من محاولة حل الخلافات بحق قبل الانتهاء من وضع 

حلول  إلى  التوصل  إمكانية  تبدد  الممارسات  فهذه  القرارات.  مشاريع 

أعضاء  مجموع  إليها  يسعى  أن  ينبغي  للتطبيق  وقابلة  الأجل  طويلة 

الجمعية العامة. ونرى أن إضفاء المزيد من الشفافية على هذه العمليات 

وسيلة لتشجيع المزيد من الحوار والتآزر والتعاون، على النحو المتوخى 

الأطراف على  تعددية  مقاصد  بغية خدمة  المتحدة،  الأمم  ميثاق  في 

نحو أفضل.

كبار  من  وغيره  العام  الأمين  وتعيين  باختيار  يتعلق  وفيما 

سلطة  احترام  يجب  بأنه  راسخا  اعتقادا  نعتقد  التنفيذيين،  المسؤولين 

الجمعية العامة. ولذلك ينبغي دعوة مجلس الأمن إلى طرح أكثر من 

تفكر  أن  الجمعية  فيه، وعلى  لتنظر  العامة  الجمعية  واحد على  اسم 

وتنظر بجدية في تعيين أمناء عامين مقبلين لفترة أطول، على أن تكون 

فترة واحدة غير قابلة للتجديد. فالممارسة الحالية تقلل من دور الجمعية 

العامة في عملية التعيين بالنظر إلى أنه لا يُعرض عليها سوى مرشح 

واحد، مما يجعل دور الجمعية مجرد على التصديق على عملية تعيين 

مجلس الأمن للأمين العام.

وجه  على  يتضمن   ،335/77 القرار  بأن  ننوه  أن  نود  وأخيرا، 

التحديد مرفقه الثاني، الذي يشمل تعهدا طوعيا بشأن الحد من عدد 

الأنشطة الجانبية. وقد وقعت جنوب أفريقيا على التعهد الطوعي بغية 

الإشارة إلى أهمية معالجة التحدي المتمثل في العدد المفرط من الأنشط 

الجانبية التي تُعقد على هامش الاجتماعات الرئيسية الرفيعة المستوى 

للأمم المتحدة. ونتطلع إلى المشاركة مرة أخرى في عملية التنشيط التي 

يضطلع بها الفريق العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية 

العامة كل سنتين، خلال الدورة الثامنة والسبعين للجمعية العامة. ونلتزم 

بروح تعددية الأطراف بغية الإسهام بشكل الجماعي في تنشيط الجمعية 

الشاملة  التحديات  إلى  بالنظر  إليه  الحاجة  تشتد  أمر  وهو  العامة، 

العديدة التي تواجه البشرية.

السيد بن جامع )الجزائر( )تكلم بالإنكليزية(: يشرفني أن أتكلم 

باسم حركة بلدان عدم الانحياز، وهي واحدة من أكبر المجموعات عبر 

الإقليمية، وتتألف من 120 دولة عضوا.

وعلى  قيادته  على  الرئيس  تشكر  أن  الانحياز  عدم  حركة  تود 

دعوته إلى عقد هذه الجلسة، التي تمكننا من إجراء مناقشة بشأن بندي 

تنفيذ قرارات الأمم المتحدة وتنشيط أعمال الجمعية العامة معا. ونود 

أن نهنئ السفيرين كورنيل فيروتا ومينيسا رامبالي، الممثلين الدائمين 

لرومانيا وسانت لوسيا، على تعيينهما رئيسين مشاركين للفريق العامل 

المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة، ونتطلع إلى العمل 

السابق  الدائم  الممثل  فيفيلد،  السفيرين ميتشل  معهما. وأود أن أشكر 

للسلفادور،  الدائمة  الممثلة  لوبيس،  غونزاليس  وإغريسلدا  لأستراليا، 

الدورتين  خلال  التنشيط  عملية  في  وتفانيهما  الممتازة  قيادتهما  على 

الماضيتين للجمعية العامة.

السنوية  بالذكرى  بالاحتفال  المتعلق  الإعلان  إلى  نشير  وإذ 

الخامسة والسبعين لإنشاء الأمم المتحدة، نؤكد التزامنا بتعزيز منظومة 

الأمم المتحدة ومواصلة العمل على تنشيط الجمعية العامة. وترى حركة 
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عدم الانحياز أنه من الأهمية بمكان أن نحافظ على الزخم بشأن هذه 

المسألة، التي تظل تشكّل أولوية حاسمة. وتتيح هذه المناقشة الفرصة 

والتأكد من  المتحدة  الأمم  لميثاق  العالمية  والمبادئ  القيم  لدعم  أيضا 

تمكن منظمتنا من الوفاء بمسؤولياتها. والواقع أن تنشيط الجمعية العامة 

يشكّل عنصرا بالغ الأهمية في الإصلاح الشامل للأمم المتحدة. فمن 

شأنه أن يسهم إسهاما كبيرا في تعزيز الدور الأوسع نطاقا لمنظومة 

الأطراف.  تعددية  وتنشيط  العالمية  الحوكمة  وتحسين  المتحدة  الأمم 

بمفهوم  والنهوض  الديمقراطية  القيم  تعزيز  يعني  أنه  هذا علاوة على 

أنه من  الانحياز  بلدان عدم  ترى حركة  الصدد،  ذلك  وفي  المساواة. 

المهم أن نسلم بأن البناء على الإنجازات السابقة لكافة قرارات الجمعية 

العامة بشأن تنشيط أعمالها قد أسهم في تعزيز دورها وسلطتها وكفاءتها 

وفعاليتها. ونرى أن جهودا دؤوبة قد بُذلت من أجل جعل عمل الجمعية 

العامة أكثر تركيزا وجدوى وأحرز تقدم هام في ذلك. وينبغي مواصلة 

تلك الجهود بدعم وإرادة سياسية من جميع الدول الأعضاء بغية إحراز 

المسائل  مختلف  بشأن  المستمرة  الخلافات  على  والتغلب  أكبر  تقدم 

المتصلة بالمجموعات الأربع المدرجة في جدول أعمال الفريق العامل 

المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة.

العامة  الجمعية  قرارات  تنفيذ  لحالة  كامل  تقييم  إجراء  ويظل 
ذلك  في  قصور  أوجه  أي  وراء  الكامنة  للأسباب  الواضح  والتحديد 
الصدد أمرا مهما إن كان لنا أن نزيل تدريجيا المعوقات التي لا تزال 
تحول دون تحقيق عملية تنشيط أعمال الجمعية لإمكاناتها. وفي ذلك 
الصدد، نتطلع إلى أن تركز المناقشات خلال الدورة الحالية على دور 
الجمعية العامة وسلطتها وأساليب عملها، على النحو المبين في القرار 
الدورة  أيلول/سبتمبر خلال   1 في  الآراء  بتوافق  اتخذ  الذي   335/77

السابعة والسبعين.

المحرز  بالتقدم  الانحياز  عدم  حركة  ترحب  الصدد،  هذا  وفي 

في هذا القرار، الذي يجسد بالفعل التزام الدول الأعضاء بأن تصبح 

من  بعدد  النهوض  خلال  من  ونشاطا  كفاءة  أكثر  العامة  الجمعية 

المسائل الهامة دعما لتقوية المنظمة وتنشيط تعددية الأطراف.

والسبعين  الخامسة  الدورة  خلال  الأعضاء  الدول  اتخذت  لقد 

التنشيط  بعملية  المتعلق  القرار  بإصدار  تاريخيا  قرارا  العامة  للجمعية 

على  للاتفاق  تقديرها  عن  الانحياز  عدم  حركة  وتعرب  سنتين.  كل 

خطوات ملموسة واعتماد نهج عملي المنحى في القرار والتحول نحو 

التركيز  من  مزيد  لصب  الفرصة  يتيح  مما  سنتين،  كل  مرة  إصداره 

على التنفيذ والنهوض بهدفي الكفاءة والفعالية اللذين نهدف جميعا إلى 

تحقيقهما. وترحب حركة عدم الانحياز بالابتكارات الأخيرة التي شهدتها 

أساليب عمل الفريق العامل المخصص فضلا عن الحوارات التفاعلية 

غير الرسمية مع الرؤساء السابقين للجمعية. وننوه بالعناصر المهمة 

الواردة في هذا القرار، بما في ذلك العناصر المتعلقة بتحسين أساليب 

عمل الجمعية ولجانها الرئيسية وترشيد الفعاليات الجانبية والاجتماعات 

الرفيعة المستوى التي تُعقد على هامش المناقشة العامة وتبسيط جدول 

أعمال الجمعية والمبادرات الرامية إلى تعزيز عمل مكتب رئيس الجمعية 

ودور الجمعية في اختيار الأمين العام وتعيينه.

عدم  حركة  تؤكد  وسلطتها،  العامة  الجمعية  بدور  يتعلق  وفيما 

الانحياز من جديد أهمية الحفاظ على الطابع الحكومي الدولي الشامل 

للجميع والديمقراطي للأمم المتحدة، فضلا عن ضرورة التقيد الصارم 

للمنظمة،  الرئيسية  للهيئات  الميثاق  بموجب  المسندة  بالاختصاصات 

لا سيما الجمعية العامة. ونواصل الدعوة إلى تحسين العلاقة والتفاعل 

منهما  كل  ويكمل  يعزز  اللذين  الأمن،  ومجلس  العامة  الجمعية  بين 

ليست  العمل  أساليب  تحسين  أن  الانحياز  عدم  وترى حركة  الآخر. 

سوى خطوة واحدة ضمن المزيد من الجهود الموضوعية التي تهدف 

إلى استعادة وتعزيز دور وسلطة الجمعية العامة. ونواصل التشديد على 

المستوى  الرفيعة  الفعاليات  عدد  إبقاء  وينبغي  عملها.  ترشيد  ضرورة 

للجمعية  العامة  المناقشة  مع  بالتوازي  تُنظم  التي  الجانبية  والفعاليات 

العامة عند الحد الأدنى من أجل الحفاظ على حرمة المناقشة العامة 

وتعزيزها.

علاوة على ذلك، نقدر أن القرار يعزز الإنجازات التي تحققت 

فيما يتعلق باختيار الأمين العام وتعيينه، بما في ذلك من خلال تعميم 
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الشفافية  بمبدأي  تسترشد  رسمية  غير  حوارات  وعقد  مشتركة  رسالة 

وشمول الجميع. ونرحب بالإشارة إلى كوننا لم نر حتى الآن امرأة تشغل 

منصب الأمين العام. ومن المهم بنفس القدر أن ندعم بقوة مواصلة 

تعزيز كفاءة مكتب رئيس الجمعية العامة وفعاليته. وتسلم حركة عدم 

الانحياز بضرورة إجراء استعراض متعمق لأداء المكتب خلال الدورة 

التاسعة والسبعين.

وأخيرا، لا تزال حركة عدم الانحياز ترى أنه ينبغي لنا جميعا أن 
نواصل بشكل جماعي البناء على ما تحقق بالفعل وتحديد المجالات 
التي يمكن أن نحرز فيها المزيد من التقدم الملموس حتى نتمكن من 
تحسين مجمل عمل الجمعية العامة ودورها. وتظل حركة عدم الانحياز 
نؤكد  ولذلك  المشترك.  المسعى  هذا  في  الإسهام  في  تماما  منخرطة 
من جديد التزامنا بالمشاركة البناءة في عملية تنشيط أعمال الجمعية 
العامة خلال دورتها الحالية بهدف تعزيز دورها بوصفها الهيئة الرئيسية 

للتداول وتقرير السياسات والتمثيل في الأمم المتحدة.

منغوليا  تؤيد  بالإنكليزية(:  )تكلم  )منغوليا(  فورشيلوف  السيد 
البيان الذي أدلى به للتو ممثل الجزائر باسم حركة بلدان عدم الانحياز.

وأود أن أهنئ السفيرين كورنيل فيروتا ومينيسا رمبالي، الممثلين 
الدائمين لرومانيا وسانت لوسيا، على تعيينهما رئيسين مشاركين للفريق 
العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة خلال الدورة 
الثامنة والسبعين للجمعية العامة. إنهما يحظيان بدعم وفد بلدي الكامل 
وهما يقودان الجهود الرامية إلى تحديث الإجراءات التنفيذية للجمعية 

وتنشيطها وتحقيق نتائج ملموسة.

السنوات  في  المحرزة  الملموس  التقدم  أوجه  بلدي  وفد  وتسر 
الأخيرة في تنشيط أعمال الجمعية العامة. فالجمعية العامة تظل تشكّل 
هيئتنا الرئيسية للتداول وتقرير السياسات والتمثيل. ولذلك من الأهمية 
بمكان أن نكفل لها أن تظل تتمتع بالفعالية والكفاءة في أداء مهامها، 
المتحدة. ويشكّل تنشيط الجمعية  المبين في ميثاق الأمم  النحو  على 
العامة جانبا بالغ الأهمية في الإصلاح الشامل للأمم المتحدة، ومن ثم 
لا بد من بذل المزيد من الجهود لتعزيزه. وأود أن أسلط الضوء على 

النقاط القليلة التالية.

القرار 75/325، أن الوقت قد حان  إننا نرى، تمشيا مع  أولا، 
الجنسين والمساواة في  فتكافؤ  العام.  لتعيين امرأة في منصب الأمين 
التمثيل مبدآن أساسيان ينبغي للأمم المتحدة أن تتمسك بهما على أعلى 
مستوياتها. ومن شأن تعيين امرأة في منصب الأمين العام أن يشكّل 
وتوازنا.  إنصافا  أكثر  عالمي  حوكمة  نظام  إرساء  نحو  مهمة  خطوة 
وفي الوقت نفسه، نود أن نرى المزيد من النساء يشغلن مقعد رئيس 
منذ  للجمعية  رئيسات  نساء  أربع  سوى  تُنتخب  فلم  العامة.  الجمعية 
تأسيس المنظمة. ومن الأهمية بمكان أيضا أن نواصل إيلاء اهتمام 
خاص للتناوب الإقليمي والجغرافي وللمساواة بين الجنسين بغية معالجة 
المناصب  في  النامية  البلدان  تمثيل  نقص  ذلك  في  بما  الاختلالات، 
القيادية في الأمم المتحدة. ويكمن الهدف في مواصلة تعزيز المبادرات 
الحالية الرامية إلى تحقيق تمثيل جغرافي عادل داخل الأمانة العامة 
والسعي إلى تحقيق أقصى قدر من التنوع الجغرافي بين الموظفين في 
جميع الإدارات والمكاتب وعلى كل المستويات، بما في ذلك المناصب 

العليا من قبيل رتب المديرين والرتب الأعلى داخل الأمانة العامة.

العامة  للجمعية  الكبير  الدور  زيادة  نؤيد  ذلك،  على  علاوة 
وسلطتها. وعندما فشل مجلس الأمن في تنفيذ مسؤولياته بفعالية، كان 
عقد الدورتين الاستثنائيتين الطارئتين العاشرة والحادية عشرة هذا العام 

أمرا هاما.

الرفيعة  المناسبات  عدد  من  للحد  جهودنا  نواصل  أن  ينبغي 
عدد  وإبقاء  العامة.  للجمعية  العامة  المناقشة  هامش  على  المستوى 
المناسبات الرفيعة المستوى والجانبية عند أدنى حد ممكن يكتسي أهمية 
الأهمية  بالغ  أمر  أنه  كما  الصغيرة.  للدول  الفعالة  للمشاركة  خاصة 

للحفاظ على أهمية المناقشة العامة وتعزيزها.

وأخيرا، أتعهد بدعم وفد بلدي وتعاونه الكاملين لتحقيق نتائج هامة 

خلال اجتماعات هذه الدورة بشأن الفريق العامل المخصص المعني 

بتنشيط أعمال الجمعية العامة.

عقد  أشكرالرئيسعلى  بالإنكليزية(:  )تكلم  )باكستان(  أكرم  السيد 

مناقشة اليوم المشتركة بشأن تنفيذ قرارات الأمم المتحدة، فضلا عن 

تنشيط أعمال الجمعية العامة.
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لأستراليا،  السابق  الدائم  الممثل  فيفيلد،  ميتشل  السفير  ونهنئ 

الدائم للسلفادور، على  والسفيرة إغريِسيلدا غونساليس لوبيس، الممثلة 

إسهاماتهما الكبيرة وقيادتهما لعملية التنشيط خلال الدورتين الماضيتين 

للجمعية العامة. كما نهنئ السفير كورنيل فيروتا، الممثل الدائم لرومانيا 

الدائمة لسانت لوسيا، على تعيينهما  والسفيرة مينيسا رمبالي، الممثلة 

إسهاما  سيسهمان  بأنهما  واثقون  ونحن  جديدين.  مشاركين  رئيسين 

جوهريا ورائدا في تنشيط الجمعية العامة.

تؤيد باكستان البيان الذي أدلى به ممثل الجزائر باسم حركة بلدان 

عدم الانحياز، ونود أن نضيف بعض النقاط بصفتنا الوطنية.

العضوية  ذو  الوحيد  الرئيسي  الجهاز  هي  العامة  الجمعية  إن 

العالمية. وتتمتع الجمعية العامة بسلطة ومهام واسعة بموجب ميثاق 

الأمم المتحدة، على النحو المبين في المواد 10 و 11 و 12 و 14 

في  الأمن  لمجلس  الرئيسي  الدور  من  تنشأ  الوحيدة  والقيود  و 35. 

صون السلم والأمن الدوليين، على النحو المبين في المادة 12.

وترحب باكستان بالتوصيات العديدة التي قُدمت خلال المشاورات 

بشأن هذا البند. ونوافق على أنه ينبغي لنا ترشيد جدول أعمال الجمعية، 

ودمج البنود وإلغاء المسائل التي لا لزوم لها. كما نوافق على أنه ينبغي 

أكبر.  بدرجة  المنحى  وعملية  أقصر  ونجعلها  القرارات  نبسط  أن  لنا 

ويمكن مواصلة تحسين تقارير الأمانة العامة. ويمكننا أن ننظم بشكل 

أفضل الجلسات العامة وجلسات اللجنة الرئيسية، وأن نجري مناقشات 

أكثر تركيزا، وأن نتجنب المناسبات الجانبية، وأن نعتمد قرارات أكثر 

تحديدا، وأن نوفر المال.

العامة لا تنشأ  الجمعية  أداء  القصور في  ومع ذلك، فإن أوجه 

عن أي قصور في سلطتها بموجب الميثاق أو أساليب عملها. ولئن 

كنا بحاجة إلى تحسين عمليات الجمعية العامة وأساليب عملها، فإن 

تنشيط الجمعية هو مسألة سياسية، وليس مسألة عملية فحسب. وتنبع 

أوجه القصور في الجمعية العامة من عدم قدرة بعض الدول الأعضاء 

الرئيسية على السماح للجمعية العامة بالاستفادة الكاملة من سلطتها 

وإمكاناتها، وإلى حد كبير عدم رغبتها في ذلك.

واسع  المتحدة،  الأمم  ميثاق  بموجب  العامة،  الجمعية  دور  إن 

النطاق وبعيد المدى. إنه يغطي المسائل السياسية والأمنية والاقتصادية 

المعايير؛  ووضع  الإنسانية؛  والمسائل  الإنسان  وحقوق  والاجتماعية 

وإبرام المعاهدات؛ وكذلك التنظيم المالي والإداري للمنظمة وأمانتها.

وتتمتع الجمعية العامة، بموجب الميثاق، بسلطة تكميلية واسعة 

وغير مستغلة فيما يتعلق بتعزيز وصون السلم والأمن الدوليين. وتكون 

هذه السلطة واضحة كلما عجز مجلس الأمن عن التصرف أو مُنع 

من التصرف.

دإط-  القرار  الجمعية  اتخذت  عندما  السلطة  تلك  مورست  وقد 
هذه  مثل  وفي  الأوسط.  الشرق  في  الدائر  النزاع  بشأن   10/21
بل  فحسب،  معنوية  قوة  الأعضاء  جميع  لصوت  لا يكون  الظروف، 
قوة قانونية كبيرة أيضا. إن توصيات الجمعية العامة تنشئ التزامات 
للمجتمع الدولي بأسره ومنظومة الأمم المتحدة. ويسرنا أن الأمين العام 
وجميع وكالات الأمم المتحدة قد عكسوا، في مواقفهم، دعوة الجمعية 
إلى وقف إطلاق النار وتقديم الدعم الإنساني ومعارضة تشريد السكان 
أيضا  الأمن  مجلس  أعضاء  يلتزم  أن  ونأمل  غزة.  في  الفلسطينيين 

بذلك القرار.

وبما أن مجلس الأمن يتصرف بالنيابة عن جميع أعضاء الأمم 
الجمعية  إلى  تواترا وشمولا  أكثر  تقارير  يقدم  أن  له  فينبغي  المتحدة، 
العامة، وخاصة كلما أذن المجلس باتخاذ إجراء بموجب الفصل السابع 
من الميثاق. ونرحب باتخاذ القرار 76/262، في العام الماضي، بعقد 
الجمعية في غضون 10 أيام بعد ممارسة حق النقض في مجلس الأمن. 
ولا يمكن لمجلس الأمن وأعضاءه أن يصبحوا أكثر عرضة للمساءلة 
عن مواقفهم وأن ينهضوا بهدف إضفاء الطابع الديمقراطي على الأمم 

المتحدة إلا من خلال هذا الإشراف من جانب الجمعية العامة.

إلى  أيضا  والأمن  بالسلم  يتعلق  فيما  الجمعية  دور  ويمتد 
معالجة الأسباب الجذرية للنزاعات والمنازعات من خلال تعزيز الحل 
الأمم  وقرارات  المتحدة  الأمم  ميثاق  لمبادئ  وفقا  للمنازعات  السلمي 
المتحدة، بما في ذلك من خلال الأحكام المتعلقة بالوساطة والتحكيم 

والمساعي الحميدة.
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وتقع على عاتق الجمعية أيضا المسؤولية الرئيسية عن معالجة 

ما يسمى بالجوانب “المواضيعية” للسلام والأمن، مثل البيئة والسلام؛ 

والمرأة والسلام والأمن؛ والصلة بين السلام والتنمية وحقوق الإنسان - 

وهي الركائز الثلاث للأمم المتحدة. وندعو أعضاء المجلس إلى تقييد 

إدخال هذه المسائل المواضيعية في المجلس، لأن ذلك يقوض سلطة 

الجمعية العامة ودورها المشروع.

وقد حدث هذا التآكل بالفعل في مجالين هامين: عدم الانتشار 

ومكافحة الإرهاب. ونعتقد أن الولاية والعمل بموجب قرار مجلس الأمن 

1540 )2004( يقتصران على تعزيز قدرة الدول الأعضاء ويكملان 

أناطتهما  اللذين  السلاح،  نزع  مؤتمر  عن  فضلا  السلاح،  نزع  هيئة 

الأولى  الاستثنائية  دورتها  في  الرئيسية  بالمسؤولية  العامة  الجمعية 

المكرسة لنزع السلاح.

وبالمثل، أنشأ مجلس الأمن هيكلا كاملا لمكافحة الإرهاب، في 

حين أن تلك المسألة تشمل جميع أعضاء الأمم المتحدة، كما يتضح 

من اعتماد استراتيجية الأمم المتحدة العالمية لمكافحة الإرهاب. ويمكن 

من  وجه  أفضل  على  للاستراتيجية  والشامل  المتوازن  التنفيذ  ضمان 

خلال هيئة حكومية دولية تعمل مباشرة في إطار ولاية الجمعية العامة.

قراراتها،  تعزيز مصداقية  العامة، من أجل  للجمعية  ينبغي  كما 

أن تنشئ آلية مكرسة لرصد تنفيذ قراراتها. وكخطوة أولى، ينبغي أن 

يُطلب من الأمانة العامة أن تقدم، في إطار زمني محدد، تقارير عن 

حالة تنفيذ قراراتها.

وبموجب المادة 11 من الميثاق، تتمتع الجمعية العامة بسلطات 

وكانت  وتدوينه.  الدولي  للقانون  التدريجي  التطوير  لتشجيع  صريحة 

للجمعية العامة إسهامات كبيرة في وضع معايير عالمية، بما في ذلك 

من خلال وثائق تاريخية مثل الإعلان العالمي لحقوق الإنسان، وإعلان 

القانون  مبادئ  وإعلان  المستعمرة،  والشعوب  للبلدان  الاستقلال  منح 

الدولي المتعلقة بالعلاقات الودية والتعاون بين الدول وفقاً لميثاق الأمم 

العامة في الآونة الأخيرة، من خلال  الجمعية  المتحدة. وقد اعتمدت 

قرارها 77/321، الاتفاق المُبرم في إطار اتفاقية الأمم المتحدة لقانون 

البحار بشأن حفظ التنوع البيولوجي البحري في المناطق الواقعة خارج 

حدود الولاية الوطنية واستخدامه على نحو مستدام.

ولذلك من المقلق أن يتولى مجلس الأمن مهام وضع هذه القوانين 

قرارات  خلال  من  والمعايير  للقواعد  متزايد  بشكل  المتكرر  باعتماده 

الخروج عن مقاصد  الميثاق. ويزداد هذا  السابع من  الفصل  بموجب 

في  المعتمدة  والمعايير  القواعد  المجلس  يحول  عندما  تعقيدا  الميثاق 

الهيئات التقييدية بل وغير الرسمية إلى قانون دولي من خلال الباب 

الدولي  القانون  تطوير  فيجب  هذه.  السابع  الفصل  لقرارات  الخلفي 

والتفاوض بشأنه واعتماده في محافل عالمية بمشاركة شاملة من جميع 

وأن  دورها  تأكيد  العامة  الجمعية  تعيد  أن  ونأمل  الأعضاء.  الدول 

تتفاوض بشأن المعاهدات المقبلة - سواء كانت اتفاقيات ضريبية دولية 

أو معاهدات تتعلق بالتنمية والبيئة - وأن تعتمدها.

“إنماء  في  تتمثل  أخرى  مسؤولية  الجمعية  عاتق  على  وتقع 

التعاون الدولي في الميادين الاقتصادية والاجتماعية والثقافية والتعليمية 

والصحية” و “إعمال حقوق الإنسان والحريات الأساسية”. وتُمارس هذه 

المهام الآن من خلال المجلس الاقتصادي والاجتماعي ووكالات الأمم 

الفرعية مثل مجلس حقوق الإنسان. والمطلوب هنا  المتحدة وهيئاتها 

هو آليات أكثر فعالية لضمان قدر أكبر من التنسيق والاتساق وتنفيذ 

القرارات والالتزامات التي لا تعد ولا تحصى في مجالات المسؤوليات 

التي تقع على عاتق الجمعية العامة.

المتحدة  الأمم  ميزانية  في  النظر  سلطة  الجمعية  لدى  وأخيرا، 

المتعلقة بميزانيات مختلف الوكالات المتخصصة والموافقة  وترتيباتها 

عليها. ويجب مقاومة الجهود الرامية إلى تقويض سلطة اللجنة الخامسة 

ودورها، وهي لجنة الميزانية التابعة للجمعية العامة. وينبغي تعزيز دور 

لجنة البرنامج والتنسيق، وينبغي إبلاغ اللجنة الاستشارية لشؤون الإدارة 

المتعلقة  تعسفية في توصياتها  اتخاذ مواقف  بالامتناع عن  والميزانية 

العامة من  للجمعية  الدور الإداري  بالميزانية. وينبغي مواصلة تعزيز 

خلال مطالبة الأمين العام بالتشاور مع الجمعية بشأن جميع التعيينات 

والأفرقة  الخاصين  الممثلين  تعيين  ذلك  في  بما  عليا،  مناصب  في 
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المهنية والتمثيل  المؤهلات  المستوى، ومن خلال كفالة أعلى  الرفيعة 

الجغرافي والجنساني العادل في هذه التعيينات.

وفي نهاية المطاف، تقع مسؤولية خاصة أيضا على عاتق رئيس 

الجمعية العامة، الذي يجب أن يكفل تنظيم أعمال الجمعية وتسييرها 

شاغلي  من  وغيرهم  والمنسقين  الميسرين  أنسب  يعين  وأن  بكفاءة 

المناصب وأكثرها تأهيلا وحيادية، وذلك بموافقة المجموعات الجغرافية 

أن يحصل على  الرئيس  المعنية. ويجب على  المصالح  ومجموعات 

هؤلاء  المناصب  شاغلي  من  المناسب  الوقت  وفي  كاملة  معلومات 

المنظمة،  أنشطة  عن  العامة  والأمانة  الأخرى  المتحدة  الأمم  وأجهزة 

وأن يسعى إلى إبقاء عموم الأعضاء على علم بتلك الأنشطة، ربما 

من خلال آلية مخصصة. ولتمكين الرئيس من أداء هذه المسؤوليات 

ينبغي مواصلة تعزيز مكتب الرئيس بما يكفي من الموظفين والميزانية.

ويتطلع وفد باكستان إلى العمل مع الرئيسين المشاركين لتعزيز 
تنشيط  عملية  خلال  من  المناسبة  القرارات  واتخاذ  الأهداف  هذه 
الجمعية العامة في مؤتمر القمة المعني بالمستقبل وفي محافل الأمم 

المتحدة الأخرى.

بالإسبانية(:  )تكلمت  )السلفادور(  لوبيس  غونساليس  السيدة 
اسمحوا لي أن أشكر الرئيس على عقد المناقشة العامة اليوم وأن أغتنم 
هذه الفرصة لأهنئ السفيرين مينيسا رمبالي وكورنيل فيروتا، الممثلين 
الدائمين لسانت لوسيا ورومانيا، على تعيينهما رئيسين مشاركين للفريق 
العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة. وبإمكانهما 

أن يعولا على دعم السلفادور الكامل لعملهما الهام.

إن الجمعية العامة هي المحفل الرئيسي لمناقشة واعتماد الاتفاقات 
التي تمكننا من مواجهة التحديات المشتركة. والجمعية هي أيضا الهيئة 
الأعضاء،  الدول  جميع  أن  حيث  المتحدة،  الأمم  في  تمثيلا  الأكثر 
بغض النظر عن حجمها أو عدد سكانها أو غيرها من الخصائص، 
تتمتع بصوت وتصويت متساويين. ولذلك يجب أن يكون تنشيط أعمال 
الجمعية أولوية عليا لجميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة. ولهذا 
السبب أود أن أبدأ بالتذكير بأن نتائج القرارات المتعلقة بتنشيط الجمعية 

تحددها الدول الأعضاء في المقام الأول.

المنظمة  لعمل  الثلاث  الركائز  الجمعية  في  المناقشات  وتشمل 

بأسرها - السلام والأمن الدوليين، وحقوق الإنسان، والتنمية. وتشمل 

في  السبب  الأعضاء. وهذا هو  الدول  دولة من  الجمعية كل  قرارات 

أن الفريق العامل المخصص هو في صميم جهودنا الجماعية لجعل 

يُترجم  أن  فيجب  المنشودة.  للأغراض  ملاءمة  وأكثر  أقوى  منظمتنا 

تنشيط الجمعية إلى بناء نظام متعدد الأطراف يتسم بالجدوى والمرونة 

والسرعة والقدرة على الاستجابة للقضايا العالمية. إن السلفادور، التي 

ستواصل  الجمعية،  تنشيط  بأهمية  وتؤمن  الأطراف  تعددية  بقوة  تؤيد 

على  الوفود  جميع  وستشجع  العامل  الفريق  في  بنشاط  المشاركة 

الحلول  الآراء ومناقشة  للحوار وتبادل  منبرا  باستخدامه  فيه  المشاركة 

للتحديات المشتركة.

في أيلول/سبتمبر، اتخذت الجمعية العامة القرار 335/77، الذي 

جاء نتاج عامين من المناقشات الرسمية وغير الرسمية بشأن عملية 

تنشيط الجمعية وركائزها الأربع. وهو قرار طموح يوفر ولايات واضحة 

ترمي إلى تمكين الجمعية من أن تكون أكثر كفاءة. وقد حان الوقت 

الآن لتوحيد جهودنا لتنفيذها، وهو ما لن يكون ممكنا إلا إذا توفرت 

إرادة حقيقية من جانب جميع الدول الأعضاء لترجمة تلك الأحكام إلى 

إجراءات ملموسة. وأود في هذا الصدد أن أناقش كل ركيزة من ركائز 

عملية تنشيط الجمعية في ضوء أحكام القرار.

أولا، إن تعزيز دور الجمعية العامة وسلطتها أصبح أكثر أهمية 
واسع  نطاق  على  الأعضاء  الدول  أقرت  لقد  مضى.  وقت  أي  من 
بوظائف الجمعية العامة وسلطاتها ودورها بموجب ميثاق الأمم المتحدة 
في المسائل المتعلقة بصون السلم والأمن الدوليين. إن التعقيد المتزايد 
للأزمات الدولية والأحداث العالمية يتطلب تحسين المناقشات والقرارات 
دور  أهمية  على  إلا  الراهنة  الظروف  تدل  ولم  الأطراف،  المتعددة 
الجمعية في التصدي للتحديات الناشئة. ولذلك نشدد على أنه تقع على 
عاتق الدول مسؤولية تنفيذ قرارات الجمعية العامة والامتثال للولايات 
المنبثقة عن قراراتها. ونعتقد اعتقادا راسخا أن ذلك أمر ضروري إذا 
أُريد للأمم المتحدة أن تحتفظ بشرعيتها وقدرتها على عقد الاجتماعات 

وتأثيرها فيما يتعلق بالسياسة.
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ونعتقد أنه لضمان الاتساق داخل المنظمة يجب مواصلة تعزيز 

الترابط والتكامل والتفاعل بين الجمعية العامة ومجلس الأمن، وكذلك 

مع الأجهزة الرئيسية الأخرى للأمم المتحدة. ونكرر أهمية كفالة استمرار 

العامة،  الجمعية  إلى  السنوي  تقريره  لتقديم  جهوده  في  الأمن  مجلس 

ونشدد على المساهمة المهمة للقرار 76/262. ويعتقد وفد بلدي أيضا 

أن الدليل الرقمي الذي ستعده رئاسة الجمعية العامة، بدعم من الأمانة 

العامة وكيانات أخرى في الأمم المتحدة، بشأن الممارسات والبيانات 

وممارسة  العامة  الجمعية  وظائف  بأداء  المتعلقة  السابقة  والتوصيات 

سلطاتها المحددة في الفصل الرابع من ميثاق الأمم المتحدة، سيعزز 

دورها وسلطتها ويدعم العمل الهام الذي تقوم به الوفود في الجمعية.

وسلطتها،  الجمعية  وظائف  تعزيز  وبغية  أخرى،  ناحية  من 

لا سيما في سياق أسبوعها الرفيع المستوى، نشدد على الحاجة الملحة 

إلى الحفاظ على أسبقية المناقشة العامة وأهميتها وممارستها الراسخة. 

بالقرار  وفي هذا الصدد، نسلط الضوء على الالتزام الطوعي المرفق 

العامة فحسب،  المناقشة  إلى كفالة أسبقية  الذي لا يسعى   77/335

بل أيضا إلى تحسين كفاءة وأهمية ذلك الفضاء الفريد الذي يجمع قادة 

العالم معا. ولكننا نلاحظ أن ٢٤ دولة عضوا فقط قد تعهدت بالوفاء 

بذلك الالتزام حتى الآن. ولذلك نشجع الوفود على الانضمام إلى تلك 

المحاولة التي يمكن أن تبدأ في تحقيق نتائج ملموسة خلال الدورة المقبلة 

للجمعية العامة. ومع ذلك، نود أن نشير أيضا إلى أن الالتزام الطوعي 

ليس للدول الأعضاء وحدها. فينبغي للأمانة العامة والكيانات الأخرى 

أن  بكفالة  التزامها  على  تبرهن  أن  أيضا  المتحدة  الأمم  منظومة  في 

يكون الأسبوع الرفيع المستوى، والمناقشة العامة على وجه الخصوص، 

مؤخرا  عقد  الذي  المستوى  الرفيع  الأسبوع  اتسم  وبينما  تمثيليا.  حيزا 

بتعدد الاجتماعات التي أذنت بها الدول الأعضاء، فإن تلك التجربة 

ينبغي أن تقودنا إلى التفكير جديا في ضرورة التخطيط بشكل أفضل 

في الجمعية. ومن هذا المنطلق، فإن الولاية المسندة إلى الأمانة العامة 

لتنبيه الدول إلى التداخلات المحتملة في الاجتماعات الرفيعة المستوى 

قبل اعتماد مختلف الاتفاقات هي ولاية بالغة الأهمية. ونأمل أن يسهم 

هذا الدعم في جهودنا الرامية إلى تحسين عمل الجمعية وتبسيطه.

وكفاءة،  بفعالية  وظائفها  العامة  الجمعية  تمارس  أن  ولضمان 

إطار  في  عملها  أساليب  في  وباستمرار  بعمق  التفكير  علينا  يتعين 

عاجلة  جهود  بذل  بضرورة  ونقر  بتنشيطها.  المتعلقة  الثانية  الركيزة 

ومتضافرة لتخفيف العبء على جدول أعمالها، ونأمل أن يسفر التحليل 

الذي كُلفت به الأمانة العامة بشأن تلك المسألة عن مقترحات ملموسة 

للتفكير  العامة  للجمعية  الرئيسية  اللجان  بجهود  نشيد  كما  لتبسيطه. 

في أساليب عملها واتخاذ قرارات بغية تحسينها، ونشجع اللجان التي 

نذّكر  أن  ونود  الهامة.  الممارسة  بتلك  القيام  على  بعد  ذلك  لم تفعل 

بالدور الأساسي الذي يمكن أن يؤديه مكتب الجمعية العامة في هذا 

السياق. ونشجع رئاسة المكتب على توجيه أعماله بحيث يكون أكثر 

نشاطا في هذا الصدد وفقا لأنظمته، مع مواصلة الممارسة المتمثلة في 

عقد جلسات غير رسمية طوال الدورة.

ويجب الاستمرار في تعزيز عملية اختيار وتعيين الأمين العام 

هذه  تسترشد  أن  لضمان  الأخرى  التنفيذية  والمناصب  المتحدة  للأمم 

لتنشيط  الثالثة  الركيزة  وهذه  والشمول.  الشفافية  بمبدأي  دائما  العملية 

الجمعية العامة هي، بلا شك، أحد المجالات التي لا يزال يتعين القيام 

فيها بالكثير. ونأمل أن تشهد المناقشة والمفاوضات التي ستجري خلال 

العملية. كما نأمل  التاسعة والسبعين اتخاذ قرارات لتعزيز تلك  الدورة 

إلى  تؤدي  أن  العامة،  للجمعية  الصريحة  للإرادة  وفقا  العملية،  لهذه 

المنظمة. ونشجع  لهذه  العام  امرأة لشغل منصب الأمين  أول  اختيار 

حسب  تدابير،  اتخاذ  مواصلة  على  الأعضاء  والدول  العام  الأمين 

الاقتضاء، لتحقيق التكافؤ بين الجنسين والتوازن الجغرافي في انتخاب 

الرؤساء التنفيذيين وتعيينهم على جميع المستويات وفي جميع مجالات 

منظومة الأمم المتحدة وإداراتها ومكاتبها.

ومكتب قيادتنا هو أحد أهم عناصر المنظمة. ولذلك من الأهمية 
والمالية  الاقتصادية  اللجنة  اتخذتها  التي  القرارات  تدعم  أن  بمكان 
كلفته  الذي  المخصص  العامل  الفريق  توصيات  الحالية  الدورة  خلال 
الجمعية الآن بتعزيز مكتب الرئيس. ونأمل أن تُترجم هذه التوصيات 
إلى تخصيص عادل للموارد اللازمة لضمان استمرار المكتب في أداء 

مهامه الهامة. وتمشيا مع الولايات الأخيرة المنصوص عليها في القرار 
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77/335، نعتبر أن الطلب الموجه إلى الأمين العام بتزويد الرئاسة 

مجال  في  والدعم  واللوجستي  والتكنولوجي  والتقني  الإداري  بالدعم 

المراسم هو طلب بالغ الأهمية حتى يتمكن الرؤساء من تنفيذ الولايات 

الموكلة إليهم بفعالية على رأس أحد الأجهزة الرئيسية للأمم المتحدة.

اللغات  تعدد  ممارسة  تعزيز  في  الاستمرار  على  أيضا  ونشجع 

الصدد،  هذا  وفي  العامة.  للجمعية  أساسية  قيمة  بوصفها  وتشجيعها 

نحث رئاسة الجمعية العامة على نشر رسائلها، قدر الإمكان، بجميع 

اللغات الرسمية الست.

وفيما يتعلق بمسألة نعتبر أنها تتقاطع مع جميع أعمال الجمعية 
التنشيط على صعيد  عملية  في  المحرز  بالتقدم  أنوه  أن  أود  العامة، 
الإقرار بدور المرأة في الدبلوماسية. وتسرنا الاتفاقات التي تم التوصل 
للقضايا  الاستشاري  المجلس  مثل  المستمرة  المبادرات  بشأن  إليها 
الجنسانية ومنبر الجمعية العامة للقيادات النسائية. ونود أيضا أن نشدد 
على إقرار الجمعية بأهمية الدعوة إلى ترشيح الدول الأعضاء لنساء 
لشغل منصب رئيس الجمعية العامة، وذلك بالنظر إلى أنه خلال ٧٨ 
عاما من وجود المنظمة لم تُنتخب سوى أربع نساء لهذا المنصب الهام. 
كما أود أن أسترعي انتباه الدول الأعضاء إلى عنصر نعتبره حاسما 
بين  المساواة  تحقيق  في  بها  يُحتذى  قدوة  المنظمة  تكون  أن  لضمان 
الجنسين وتمكين جميع النساء والفتيات. يساور وفد بلدي القلق كون 
الجمعية، التي شجعت واتخذت قرارات تاريخية لإنهاء التمييز، لا تزال 
تخضع لأنظمة ذات عبارات عفا عليها الزمن ولا تعترف بدور المرأة 
في الدبلوماسية. وفي هذا الصدد، نجدد دعوتنا الدول الأعضاء إلى 
تعديل صيغة النظام الداخلي للجمعية العامة بحيث تعكس المشاركة 
الكاملة والهادفة والفعالة للمرأة في المداولات وعمليات صنع القرار التي 

يقوم بها هذا الجهاز.

بهذه  السلفادور،  بلدي،  التزام  جديد  من  أؤكد  أن  أود  وختاما، 

العملية الهامة التي كان لنا شرف المشاركة في رئاستها سابقا. ونأمل 

أن تترجَم القرارات المتخذة بشأن تنشيط الجمعية العامة إلى الإجراءات 

تحويل  المتحدة من مواصلة عملية  الأمم  تتمكن  أن  اللازمة لضمان 

مقاصدها إلى حقيقة واقعة.

السيد آرون )إندونيسيا( )تكلم بالإنكليزية(: نشكر الرئيس على 

للسلفادور  ممتن  وإنني  الهامة.  المسألة  هذه  بشأن  اليوم  مناقشة  عقد 

السابقة،  الدورة  في  العملية  لأعمال  الممتازة  قيادتهما  على  وأستراليا 

وأود أيضا أن أهنئ ممثلي سانت لوسيا ورومانيا على تعيينهما رئيسين 

الجمعية  أعمال  بتنشيط  المعني  المخصص  العامل  للفريق  مشاركين 

العامة. يمكنهما التعويل على دعمنا ونتطلع إلى العمل معهما.

تؤيد إندونيسيا البيانين اللذين أدلى بهما ممثل ماليزيا، باسم رابطة 

أمم جنوب شرق آسيا، وممثل الجزائر، باسم حركة بلدان عدم الانحياز.

بوصف الجمعية العامة الهيئة الرئيسية للتداول وصنع السياسات 
في الأمم المتحدة فينبغي لها أن تكون مجدية وعلى مستوى الغرض 
المنشود بغية التصدي لتحديات اليوم، كما ينبغي لها أن تكون أكثر 
فعالية وكفاءة إذا كان لها أن تتعامل مع المسائل الحرجة التي تجسد 
واقع اليوم وتحديات المستقبل. لقد عقدت الجمعية العامة في العامين 
الماضيين دورات استثنائية طارئة بشأن مسألتين تتعلقان بالسلم والأمن 
الدوليين بعد أن فشل مجلس الأمن في ممارسة مسؤوليته الأساسية في 
هذا المضمار. وتتطلب هذه الحالات أن تكون الجمعية مجهزة بشكل 
الدول الأعضاء.  أفضل للاضطلاع بدورها في تحقيق الإجماع بين 
من  تتمكن  حتى  قدرتها  تعزيز  إلى  نسعى  أن  علينا  يتعين  ولذلك، 
ممارسة دورها وسلطتها بطريقة تتسم بالفعالية والكفاءة. وأود في هذا 

الصدد أن أتشاطر وإياكم بضع نقاط بصفتي الوطنية.

أولا، ينبغي أن تكون تعددية الأطراف حجر الأساس في العملية 
الجارية لإصلاح الأمم المتحدة. وينبغي أن تكون الشفافية والمساءلة 
أساس عملنا، بما في ذلك في جميع اللجان الرئيسية للجمعية العامة. 
ومن الأهمية بمكان بناء الثقة والاطمئنان بين الدول الأعضاء، وكذلك 
بين الدول الأعضاء والأمانة العامة. ونحن نقدر أيضا الجهود المبذولة 
الشمول والفعالية. ويجب  العامة على أساس مبدأي  الجمعية  لتنشيط 
تعزيز الحوار والمشاورات الشاملة لضمان أن تسود المشاركة الهادفة 

على نهج “القبول بالأمر كما هو أو رفضه”.

رئيس  لمكتب  المؤسسية  الذاكرة  تعزيز  أهمية  نقدر  نحن  ثانيا، 
الجمعية العامة. فالحفاظ على ذاكرته المؤسسية أمر ضروري لضمان 
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استمرارية المناقشات داخل الجمعية العامة، وذلك حتى تتمكن الأمم 

العالمية.  القضايا  مع  تعاملها  في  قوية  إجراءات  اتخاذ  من  المتحدة 

منصب  لشغل  نساء  ترشيح  على  بالتشجيع  أيضا  إندونيسيا  وترحب 

رئيس الجمعية العامة. تؤمن إندونيسيا إيمانا راسخا بالنهوض بالمرأة 

في دورها كعامل للتنمية الاجتماعية والاقتصادية وللسلم والأمن، أكان 

ذلك في الداخل أم على مستوى المناطق أم المستوى العالمي، بما في 

ذلك هنا في الأمم المتحدة.

سيُعقد  الذي  بالمستقبل  المعني  القمة  مؤتمر  يكون  أن  وينبغي 

التنشيط  لعملية  السياسية دعما  إرادتنا  لتوطيد  القادم فرصة  العام  في 

وإندونيسيا  وفعالية.  كفاءة  أكثر  تصبح  العامة حتى  للجمعية  الجارية 

الأعضاء  الدول  دعم  في  بدورها  الاضطلاع  لمواصلة  استعداد  على 

الأخرى والعمل معها في تحقيق مزيد من التقدم المجدي نحو إصلاح 

الأمم المتحدة بأسرها.

السيدة يوشيدا )اليابان( )تكلمت بالإنكليزية(: أشكر الرئيس على 

عقد هذه الجلسة العامة بشأن تنشيط أعمال الجمعية العامة.

أولا، تود اليابان أن تشكر السفيرة إغريسلدا غونساليس لوبيس، 

الممثلة الدائمة للسلفادور، والسفير ميتش فيفيلد، الممثل الدائم السابق 

لأستراليا، وفريقيهما على الطريقة الممتازة التي أداروا بها الفريق العامل 

المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة، بوصفهما الرئيسين 

المشاركين له خلال الدورة السابعة والسبعين للجمعية. ونهنئ الرئيسين 

ومينيسا  فيروتا  كورنيل  السفيرين  والسبعين،  الثامنة  للدورة  المشاركين 

تعيينهما.  على  لوسيا،  وسانت  لرومانيا  الدائمين  الممثلين  رامبالي، 

وتتطلع اليابان إلى العمل معهما لتحقيق عملية ناجحة ومثمرة.

إننا نقف عند منعطف تاريخي في عالمنا، وقد تعلمنا أن تعددية 

الأطراف الفعالة شرط أساسي للتصدي لعدد كبير من الأزمات والتحديات 

العالمية المعقدة التي نواجهها اليوم. وبوصف الجمعية العامة الجهاز 

الوحيد الذي يمثل جميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة فإن لديها 

القدرة على أن تكون منبرا تجتمع فيه هذه الدول لاستعادة ثقة شعوبها 

في المنظمة. ولهذا السبب من الأهمية بمكان تنشيط الجمعية بطريقة 

نواصل  أن  يجب  الغاية،  لهذه  وتحقيقا  وكفاءة.  فعالية  أكثر  تجعلها 

تعزيز المزيد من التآزر والتفاعل بين الجمعية العامة ومجلس الأمن 

والمجلس الاقتصادي والاجتماعي واللجان الرئيسية، وذلك لتعزيز قدرة 

الأمم المتحدة وأدائها لوظائفها. ونشيد بالجهود المبذولة لتعزيز التآزر 

والمجلس  الرئيسية  واللجان  العامة  الجمعية  بين  والتكامل  والاتساق 

الاقتصادي والاجتماعي على النحو المبين مؤخرا في القرار 335/77. 

ونرحب ترحيبا خاصا بالاتفاق الذي تم التوصل إليه لمواصلة تعزيز 

التنسيق والتفاعل بين الجمعية العامة ومجلس الأمن.

الالتزام  الأمن، في ظروف معينة، عاجزا عن  لقد رأينا مجلس 

بالتوقعات المنشودة منه، مما دفع الدول الأعضاء إلى الإقرار بالحاجة 

الملحة لا إلى إصلاح مجلس الأمن فحسب بل أيضا إصلاح وظائف 

الجمعية العامة وسلطاتها وأدوارها البالغة الأهمية في المسائل المتعلقة 

يعزز  الذي   76/262 القرار  تنفيذ  ونؤيد  الدوليين.  والأمن  بالسلم 

المساءلة عن استخدام حق النقض من خلال تقديم تقارير وتفسيرات 

خاصة إلى الجمعية العامة. وأود أن أشدد على أن ضبط النفس في 

استخدام حق النقض من شأنه أن يساعد على استعادة الثقة في مجلس 

الأمن والأمم المتحدة بأسرها.

العمل  الكفاءة والفعالية إلا عندما يكون عبء  لا يمكن تحقيق 

عقدت  التي  الاجتماعات  عدد  شكل  وقد  فيه.  التحكم  ويسهل  معقولا 

خلال الدورة السابقة شاغلا بالنسبة للعديد من الوفود، ولا سيما الصغيرة 

منها. ومن الخطوات الأساسية إلى الأمام تبسيط جدول أعمال الجمعية 

العامة والمواءمة بين جداول أعمال الأجهزة الرئيسية لتفادي ازدواجية 

العمل. ونتطلع إلى إجراء مزيد من المفاوضات، بإسهام من ورقة غرفة 

الاجتماعات التي ستنشر خلال هذه الدورة والتي تبين بإيجاز تطور 

جدول أعمال الجمعية العامة. ونعرب عن تقديرنا الكبير لاعتزام رئيس 

الجمعية  لمكتب  رسمية  غير  جلسات  عقد  مواصلة  العامة  الجمعية 

بغية صياغة مقترحات محددة بشأن هذه المسألة. ونقترح أيضا إجراء 

مزيد من المناقشات بشأن إمكانية الاستفادة من مكتب الجمعية العامة 

لتحسين أساليب العمل.
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تدعم  التي  الهياكل  تعزيز  على  السابقة  الدورة  اتفقنا خلال  لقد 

رئيس  مكتب  عمل  إلى  ذلك  يمتد  أن  ونأمل  العامة.  الجمعية  رئيس 

الجمعية العامة وإدارة شؤون الجمعية العامة والمؤتمرات.

إن مشروع القرار الذي سيتم التفاوض بشأنه في الدورة التاسعة 

والسبعين سيكون الأخير قبل تعيين الأمين العام المقبل، ويجب إنفاذه 

بتعميم رسالتين مشتركتين من  الدول الأعضاء  بشفافية. وقد أوصت 

رئيس الجمعية العامة ومجلس الأمن بشأن عملية اختيار الأمين العام 

ودعتهما إلى الكشف طوعا عن أي مصادر تمويل تتعلق بترشيحهما، 

الأمر الذي من شأنه بالتأكيد أن يحسن شفافية العملية. ومع ذلك، فإن 

هذا لا يكفي. وأود أن أشير إلى مذكرة أصدرها السفير الياباني السابق 

بصفته الشخصية، والتي عُممت بوصفها وثيقة من وثائق الأمم المتحدة 

تحت الرمز A/71/774، ويمكن الاطلاع فيها على لمحة عامة عن 

عملية  خلال  المستفادة  الدروس  جانب  إلى  برمتها،  الاختيار  عملية 

الاختيار لعام 2016. وتماشيا مع تلك الرسالة، نعتقد أنه ينبغي إجراء 

مناقشة بشأن استعراض عملية الاختيار، بما في ذلك الاستعاضة عن 

في  البت  إلى  الأمن  مجلس  ندعو  كما  بتصويت رسمي،  الاقتراعات 

المبادئ والقواعد الأساسية بين الأعضاء بشأن عملية الاختيار. ويجدر 

بنا أن نضع في اعتبارنا أنه لم تكن هناك حتى الآن أمينة عامة.

وأخيرا، تعرب اليابان عن ثقتها الكاملة في الرئيسين المشاركين 
الموقرين وقيادتهما في توجيهنا نحو إحراز مزيد من التقدم في تنشيط 
الجمعية العامة. وستواصل اليابان الإسهام في هذه المناقشة بلا كلل، 
لأن هذا البند من جدول الأعمال عنصر حاسم في الإصلاح الشامل 
ذا صلة  أن يظل  نكفل  أن  المشتركة  المتحدة، ومن مسؤوليتنا  للأمم 

بالتصدي للتحديات الحالية والمستقبلية.

السيد فيالو كاروليس )إكوادور( )تكلم بالإسبانية(: أود أن أنضم 
الجلسة  هذه  عقد  على  الشكر  عن  الإعراب  في  الأخرى  الوفود  إلى 
الدائمين لرومانيا وسانت لوسيا على تعيينهما. وأنوه  الممثلين  وتهنئة 
كذلك بالعمل الاستثنائي الذي قامت به السفيرة إغريسيلدا غونساليس 
لوبيس، ممثلة السلفادور، والسفير ميتش فيفيلد، ممثل أستراليا، وفريقهما 

على قيادة عملية تنشيط أعمال الجمعية العامة.

رئيسيين  قرارين  إلى  الماضية  الأربع  السنوات  في  توصلنا  لقد 

- القرارين 325/75 و 335/77 - بالنظر في بنود قراري التنشيط 

مرة كل سنتين مما يمكننا من المضي قدما. بعبارة أخرى، كان لدينا 

القيام  الآن  علينا  ويجب  التنفيذ.  من  والمزيد  القرارات  من  أقل  عدد 

والتوصيات  الولايات  عن  فضلا  الحالية،  والتوصيات  الولايات  بتنفيذ 

التي سبقتها. وليس من قبيل المصادفة أن موضوعي المناقشة اليوم 

هما البند 120 من جدول الأعمال بشأن التنشيط، والبند 119 بشأن 

التنفيذ. ونحن جميعا مسؤولون عن تطبيق الآليات التي اتفقنا عليها 

خلال المفاوضات، والتي تنطبق على كل جانب من جوانب كل قرارات 

الجمعية العامة. ويعتقد وفد بلدي أن أفضل طريقة للتعبير عن دور 

الجمعية العامة وسلطتها وفعاليتها وكفاءتها تكمن في تنفيذ توصياتها 

وتنفيذها. وأود أن أضيف أن الدول الأعضاء وهيئات منظومة الأمم 

المتحدة هي المسؤولة عن ذلك التنفيذ. وفي هذا الصدد، يجب على 

تلك الهيئات، بما فيها مجلس الأمن، أن تتقيد بقرارات الجمعية، سواء 

كانت تستند إلى توصيات لجنة رئيسية أو جلسة عامة، وخاصة إذا 

كانت ناتجة عن دورات استثنائية طارئة للجمعية العامة.

نحدد  أن  قادرين على  نكون  أن  العملية  نهاية هذه  في  وينبغي 
بوضوح ما نفذناه ومقدار ما نفذناه. إن بناء قدرات الوفود وتدريبها على 
صياغة القرارات والمقررات ذات المنحى العملي والتفاوض بشأنها أمر 
بأولويات  يتعلق  الأمر  بأن  نعترف  أن  أيضا  علينا  يجب  ولكن  هام، 
إكوادور  وستواصل  القدرات.  بتعظيم  ما يتعلق  بقدر  العامة  السياسة 
العمل على تعزيز علاقة الجمعية بمجلس الأمن. وأود في هذا الصدد 
أن أسلط الضوء على حلقة العمل التي نظمتها إكوادور والبرتغال مع 
معهد الأمم المتحدة للتدريب والبحث في أيار/مايو بشأن العلاقة بين 
الجهازين. وسنواصل القيام بمبادرات مماثلة خلال هذه الدورة، بما في 
ذلك حلقة عمل أخرى في أيار/مايو المقبل، مما سيمكننا من توسيع 

نطاق المناقشة.

لقد مكننا قرار التنشيط من إحراز تقدم كبير، ولكن لا يزال هناك 

الكثير مما ينبغي عمله. ونشجع رئيس الجمعية العامة على الاستفادة 

من أحكامه ووضع دليل توصيات الجمعية العامة إلى مجلس الأمن في 
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المسائل الخاصة بالسلم والأمن. والقرار 262/76، المعروف بمبادرة 

حق النقض، هو أيضا انعكاس لتلك العلاقة، ولكن لا تزال هناك حاجة 

إلى تعزيزه من خلال المتابعة أو من خلال تقديم مشاريع قرارات إلى 

الجمعية العامة يمكننا اعتمادها عندما يُستخدم حق النقض في مجلس 

الأمن. وستواصل إكوادور دعم تعزيز مكتب رئيس الجمعية العامة. 

ومعهد  وفنلندا  ماليزيا  مع  بالاشتراك  أيلول/سبتمبر،  في  نظمنا  ولقد 

الأمم المتحدة للتدريب والبحث، حلقة عمل ثالثة بشأن الفترة الانتقالية 

لموظفي مكتب رئيس الجمعية، ونأمل أن نواصل هذه الممارسة في 

المستقبل، كما شجع على ذلك القراران الأخيران بشأن التنشيط.

وفيما يتعلق بمسألة الفعاليات الجانبية، يسرنا التقدم المحرز في 

تبسيطها. ولكن ينبغي أن ندرك أنه قد قيل الكثير عن الفعاليات الجانبية 

للمنظمة،  الرسمي  الأعمال  جدول  على  المدرجة  غير  الفعاليات  أو 

على أساس أنه عند تنظيم عدد أقل من الفعاليات الموازية يمكن أن 

يزداد تركيز الوفود على المناقشة العامة خلال الأسبوع الرفيع المستوى 

رئيس  يمكن لأي  ماذا  جانبية،  فعاليات  هناك  لم تكن  فإن  للجمعية. 

دولة أو حكومة أو وزير خارجية أو ممثل دائم أن يركز حصرا على 

مناقشة الجمعية العامة خلال الأسبوع الرفيع المستوى، بساعات عمله 

الطويلة كل يوم طوال الأسبوع بأكمله؟ ولعل شكل المناقشة العامة بدأ 

يصبح باليا بعض الشيء. وربما حان الوقت للبدء الآن وفي السنوات 

القليلة المقبلة في استكشاف وضع قالب جديد للمناقشة العامة يمكن 

البعض.  بعضهم  إلى  يستمعوا  أن  العالم  أنحاء  من جميع  للقادة  فيه 

المواضيعية  الاجتماعات  بذلك من خلال مجموعة من  القيام  ويمكن 

الرامية إلى حل المسائل الهامة، على سبيل المثال. فتخصيص ثلاث 

دقائق من المقترحات لكل وفد سيكون له تأثير أكبر من تخصيص 15 

دقيقة لإلقاء بيانات. ونشجع الوفود على صقل هذا الاقتراح ومواصلة 

مناقشته خلال عملية التنشيط التي تبدأ هذه الدورة.

البيانين  وقبل أن أختتم بياني، أود أن أقول إن وفد بلدي يؤيد 

اللذين أدلى بهما ممثلا إستونيا، بالنيابة عن فريق المساءلة والاتساق 

والشفافية، والجزائر، بالنيابة عن حركة بلدان عدم الانحياز.

لنمض قدما خلال هذه الدورة بغية تحسين أساليب عملنا حتى 

يمكن لعملية التنشيط أيضا أن تظل نموذجا لتحديث عملنا.

السيد لاغداميو )الفلبين( )تكلم بالإنكليزية(: أشكر الرئيس على 

عقد هذه المناقشة الهامة بشأن تنشيط أعمال الجمعية العامة.

وتشيد الفلبين بالرئيسين المشاركين السابقين، السفيرين إغريسلدا 

الفريق  قيادة  في  جهودهما  على  فيفيلد،  وميتش  لوبيس  غونساليس 

العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة، ونقدم دعمنا 

للرئيسين المشاركين الجديدين للدورة الثامنة والسبعين للجمعية العامة، 

السفيرين كورنيل فيروتا ومينيسا رامبالي.

ترحب الفلبين باتخاذ القرار 335/77، وتؤكد مناقشة اليوم من 

معالجة  في  وظائفها  تحسين  على  وتركز  العامة  الجمعية  دور  جديد 

المخصص  العامل  الفريق  عمل  في  شاركنا  وقد  العالمية.  المسائل 

منذ عام 2015 في سياق خطة إصلاح الأمم المتحدة. ونلاحظ أن 

المتحدة  الأمم  الشاملة لإصلاح  الجهود  من  كجزء  سيستمر  التنشيط 

وتعزيز فعالية الجمعية العامة وشفافيتها وكفاءتها. وأود في هذا الصدد 

التأكيد على ما يلي.

الأهمية  من  وسلطتها،  العامة  الجمعية  بدور  يتعلق  فيما  أولا، 
بمكان أن تواصل الدول الأعضاء تعزيز فعاليتها وشفافيتها وشموليتها 
بوصفها الهيئة الرئيسية للتداول وصنع السياسات وأكثر أجهزة الأمم 
المتحدة تمثيلا. وينبغي للدول الأعضاء أن تعزز دور الجمعية العامة 
على النحو المحدد في ميثاق الأمم المتحدة، وخاصة فيما يتعلق بصون 
السلم والأمن الدوليين، وتحديداً على النحو المبين في المواد من 10 
الوحيد في  العالمي  الجهاز  العامة هي  الجمعية  إلى 14 و 35. إن 
منظومة الأمم المتحدة الذي له ولاية عالمية. وينبغي لها أن تمارس 
العالمية  المسائل  المبادرة بشأن  مهامها بطريقة تمكنها من أخذ زمام 
النحو  على  وذلك  الاقتضاء،  عند  الأخرى  الرئيسية  الأجهزة  ودعم 

المتوخى في ميثاق الأمم المتحدة.

ثانيا، فيما يتعلق بأساليب عمل الجمعية العامة، نؤيد التوصيات 

الرامية إلى تعزيز أوجه التآزر والاتساق والحد من التداخل أينما وُجد 
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في جدول أعمال الجمعية، والمضي قدما نحو النظر مرة كل سنتين 

شرط  واستكشاف  وحذفها،  البنود  تجميع  في  سنوات  ثلاث  كل  ومرة 

الفلبين، بالشراكة مع باكستان،  القرارات. وقد أسهمت  انقضاء بعض 

في هذه العملية من خلال إصدار قرارها الذي يصدر مرة كل سنتين 

بشأن الحوار بين الأديان والثقافات في عام 2023 - لأول مرة منذ 

17 عاما - في إطار بند جدول الأعمال المتعلق بثقافة السلام.

وتنضم الفلبين أيضا إلى رابطة أمم جنوب شرق آسيا في دعوتها 

إلى التحلي بالشفافية في عمل اللجان. وما برحت الفلبين ورابطة أمم 

جنوب شرق آسيا تتفاوضان باستمرار بحسن نية مع الدول الأعضاء 

عبر منابر متعددة الأطراف على أساس المواقف الوطنية والإقليمية، 

المتبادلة  الثقة  تعزيز  وبغية  التحالفات.  أو  السياسية  الميول  وليس 

بين الدول الأعضاء يجب أن تكون الدول مسؤولة عن أعمالها، كما 

ثقافة  وممارساتها  وإجراءاتها  المتحدة  الأمم  تدعم مؤسسات  أن  يجب 

الثقة والشفافية.

ثالثا، فيما يتعلق باختيار وتعيين الأمين العام والرؤساء التنفيذيين 

الآخرين، تبرز الفلبين أهمية القرار 75/325، الذي ينبغي تنفيذه بأمانة 

جلسات  استمرار  نؤيد  ولذلك  وشاملة.  شفافة  اختيار  عملية  لضمان 

المفتوحة مع  المناسب والاجتماعات  الوقت  الرسمية في  الحوار غير 

المرشحين. ونشدد كذلك على أنه يجب منح الأمين العام الاستقلال في 

اختيار كبار المسؤولين، مع الالتزام بأعلى المعايير في تلك التعيينات 

الجنسين  بين  التوازن  أساس  والعادل على  المتساوي  التوزيع  وضمان 

والتوازن الجغرافي. كما نؤكد من جديد تأييدنا للاقتراح الداعي إلى إعداد 

عملية  بشأن  المستفادة  والدروس  الممارسات  لأفضل  وافية  خلاصة 

اختيار الأمين العام وتعيينه. ونأمل أن يواصل الأمين العام تعزيز إدارة 

أداء المنظمة، بما في ذلك التقييمات والمهارات الإدارية، بغية تعزيز 

الكفاءة والمساءلة وثقافة الأداء الرفيع، بما يكفل استمرار تجاوب الأمم 

المتحدة مع الدول الأعضاء.

وأخيرا، فيما يتعلق بتعزيز المساءلة والشفافية والذاكرة المؤسسية 

أساسيين  موظفين  تعيين  الفلبين  تؤيد  العامة،  الجمعية  رئيس  لمكتب 

التي  التكاليف  يخفض  أن  شأنه  من  الذي  الأمر  للمكتب،  دائمين 

يفرضها تعيين فريق جديد من الخبراء كل 12 شهرا. لقد تغير دور 

الرئيس ومهام المكتب الداعم له تغيرا جوهريا على مر السنين، وتطورها 

مستمر وسط نظام عالمي سريع التغير وفي خضم الحاجة إلى التصدي 

للتحديات الجديدة والناشئة. ولذلك يجب علينا ضمان أن يكون المكتب 

مجهزا بصورة كاملة وفعالة وشفافة حتى يتمكن من العمل بمزيد من 

الفعالية من أجل الدول الأعضاء.

في  بلدي  وفد  يأخذ  العامة،  الجمعية  بتنشيط  المساس  ودون 

الحسبان عمليات التنشيط والمواءمة الأوسع نطاقا الجارية في اللجان 

ونلاحظ  والاجتماعي.  الاقتصادي  المجلس  وفي  للجمعية  الرئيسية 

مثل  الجارية،  العمليات  من  وغيرها  العملية  تلك  بين  القائمة  الروابط 

استعراض المجلس الاقتصادي والاجتماعي والمنتدى السياسي الرفيع 

أعمال  جداول  مواءمة  وفي  المستدامة،  بالتنمية  المعني  المستوى 

الفرعية.  وهيئاته  والاجتماعي  الاقتصادي  والمجلس  العامة  الجمعية 

وندعم تعزيز التنسيق والإحاطات المشتركة التي يجريها رئيسا الجمعية 

السياق  هذا  في  ونواصل  والاجتماعي،  الاقتصادي  والمجلس  العامة 

الدعوة إلى اتباع نهج شامل وكلي، لأن تلك العمليات تكمل بعضها 

البعض بينما تستجيب لولايات مختلفة ذات أهداف مختلفة.

تنشيط عمل  بشأن  المثمرة  المناقشات  من  المزيد  إجراء  ونتوقع 

اللجنة، بهدف المضي قدما بكفاءة في التحقيق الكامل لخطة التنمية 

المستدامة لعام 2030 في إطار الجمعية العامة. ونؤيد كذلك تعزيز 

العلاقة بين اللجنة السادسة ولجنة القانون الدولي، بوصفها هيئة خبراء 

تدوين  بشأن  الهامتين  لولايتيهما  نظرا  العامة،  للجمعية  تابعة  فرعية 

القانون الدولي وتطويره التدريجي، مما ينهض بسيادة القانون. ويمكن 

الموارد  توفير  ييسره  الذي  وتنظيما،  تواترا  الأكثر  التفاعل  يكون  أن 

الكافية لأعضاء لجنة القانون الدولي، تفاعلا ذا قيمة.

ونأمل أن نزيد من تنشيط أعمال الجمعية العامة من خلال جهود 

متضافرة وطموحة وابتكارية وعملية المنحى، بإرادة سياسية أكبر وعمل 

عملية  تهدف  أن  وينبغي  الأعضاء.  الدول  جانب  من  أقوى  تعاوني 
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وعدلا،  إنصافا  أكثر  وجعلها  الأطراف،  تعددية  تحويل  إلى  التنشيط 

بغية تحقيق مقاصد ميثاق الأمم المتحدة، وبهدف جعل السلام والعدالة 

والتنمية المستدامة حقيقة واقعة لجميع شعوبنا.

العامل  الفريق  للمساعدة في كفالة نجاح  والفلبين على استعداد 

المخصص في مهمته الهامة المتمثلة في تنشيط أعمال الجمعية العامة.

السيدة لي )فييت نام( )تكلمت بالإنكليزية(: أشكر الرئيس على 

أدلى بهما  اللذين  البيانين  نام  فييت  الهامة. وتؤيد  المناقشة  عقد هذه 

والجزائر،  آسيا،  شرق  جنوب  أمم  رابطة  عن  بالنيابة  ماليزيا،  ممثلا 

بالنيابة عن حركة بلدان عدم الانحياز.

للرئيسين  تقديرنا  عن  للإعراب  الفرصة  هذه  نغتنم  أن  ونود 

المشاركين السابقين للفريق العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال 

وإغريسلدا  أستراليا  ممثل  فيفيلد  ميتشل  السفيرين  العامة،  الجمعية 

غونساليس لوبيس، ممثلة السلفادور، على قيادتهما المقتدرة في توجيه 

بالتهنئة  ونتقدم  العامة.  للجمعية  السابقة  الدورة  التنشيط خلال  عملية 

إلى سعادة السيد كورنيل فيروتا، الممثل الدائم لرومانيا، وسعادة السيدة 

تعيينهما رئيسين  لوسيا، على  لسانت  الدائمة  الممثلة  مينيسا رمبالي، 

مشاركين جديدين. ونود أن نؤكد لهما دعم فييت نام وتعاونها الكاملين 

في المضي قدما.

الشامل  العامة أمر حيوي للإصلاح  الجمعية  إن تنشيط أعمال 

للأمم المتحدة. وفي حين يشجعنا التقدم المحرز حتى الآن، فإننا ندرك 

ونجاعة  بفعالية  الاستجابة  بغية  الزخم  مواصلة  إلى  الملحة  الحاجة 

للطائفة الواسعة من التحديات العالمية الناشئة. وتود فييت نام أن تسلط 

الضوء على النقاط التالية:

العامة فيما يتعلق بمسائل السلم  أولا، نشدد على دور الجمعية 
والأمن. ومع التسليم بأن مجلس الأمن يتحمل المسؤولية الرئيسية في 
هذا المجال، من الواضح أيضا أن تلك الولاية ليست حصرية. وفي هذا 
الصدد، ينبغي للجمعية العامة أن تزيد من نظرها ومناقشتها لمسائل 
السلم والأمن الدوليين عندما يفشل مجلس الأمن في معالجتها. وينبغي 

مواصلة تعزيز العلاقة بين الجمعية العامة والأجهزة الرئيسية الأخرى 

للأمم المتحدة، ولا سيما مجلس الأمن. وأي نهج لمعالجة العلاقة بين 

الأجهزة الرئيسية ينبغي أن يستند إلى التعاون والحاجة إلى التوازن.

ثانيا، نؤكد على ضرورة التمسك بمبدأ الشفافية في عمل الجمعية 

العامة. وعلى نفس المنوال، ينبغي الاستمرار في تطبيق ما تحقق من 

إنجازات في اختيار وتعيين الأمين العام في عمليات اختيار وتعيين 

الأمين العام مستقبلا. ونرحب بممارسة تقديم الرئيس الحالي للجمعية 

مع  المستقاة،  العبر  بشان  المقبل  الرئيس  إلى  التسليم  تقرير  العامة 

التركيز على أهمية الاستدامة عند الانتقال من رئيس إلى آخر واكتساب 

الذاكرة المؤسسية وتعزيزها.

المشاركين  والرؤساء  المشاركين  الميسرين  بتعيين  يتعلق  وفيما 

لعمليات الجمعية العامة، ومع الإقرار بالصلاحيات التي قد يتمتع بها 

رئيس الجمعية العامة، ندعو إلى مزيد من الشفافية والشمول والموثوقية، 

لتلك  لتقديم ترشيحات  توجيه دعوات مفتوحة  ذلك من خلال  بما في 

المناصب الهامة.

أكثر  العامة  الجمعية  داخل  المناقشات  تكون  أن  ينبغي  ثالثا، 

المتوسط والطويل  نتائج محددة في الأجلين  النتائج، مع  تركيزا على 

على السواء، بغية تلبية مصالح الدول الأعضاء وتطلعاتها. وينبغي ألا 

تركز المناقشات المقبلة تحضيرا لقمة المستقبل وغيرها من العمليات 

تنفيذ خطة  أيضا على سبل دعم  الحلول فحسب، ولكن  تحديد  على 

التنمية المستدامة لعام 2030 في حدود موارد ميزانية الأمم المتحدة 

الحالية وتجنب التكرار. وفيما يتعلق بالاجتماع المعني بالتنشيط ذاته، 

نذكّر ببرنامج العمل الذي تشاطره الرئيسان المشاركان في بداية عمل 

الفريق العامل المخصص خلال الدورتين السادسة والسبعين والسابعة 

والسبعين، والذي تضمن خريطة طريق مفيدة وواضحة للدول الأعضاء 

توجيهية  مبادئ  نرى  أن  ونأمل  فيها.  والمشاركة  للمناقشة  للتحضير 

مماثلة تحضيرا لمناقشتنا المقبلة.

وبوصفها الهيئة الوحيدة في الأمم المتحدة التي تمثل جميع الدول 

الأعضاء، تضطلع الجمعية العامة بدور أساسي في توجيه عمل الأمم 

المتحدة والتمسك بميثاق الأمم المتحدة والقانون الدولي. وأكثر من أي 
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وقت مضى، يجب أن تزيد الأمم المتحدة وجمعيتها العامة من الفعالية 

والكفاءة وأن تكونا أكثر ملاءمة للغرض المتوخى.

وتؤيد فييت نام تأييدا تاما عمل الفريق العامل المخصص المعني 

المشاركين  الرئيسين  مع  العمل  وستواصل  العامة،  الجمعية  بتنشيط 

إلى  وصولا  مثمرة  مداولات  إجراء  أجل  من  الأعضاء  الدول  وجميع 

نتائج ملموسة.

السيد محمود )مصر( )تكلم بالإنكليزية(: تؤيد مصر البيان الذي 

أدلى به ممثل الجزائر باسم حركة بلدان عدم الانحياز.

وترحب مصر باتخاذ القرار 335/77 بشأن تنشيط أعمال الجمعية 

لرومانيا،  الدائم  الممثل  العزيزين  الصديقين  تهنئ  أن  وتود  العامة، 

منيسا  السفيرة  لوسيا،  لسانت  الدائمة  والممثلة  فيروتا،  كورنيل  السفير 

المخصص  العامل  للفريق  مشاركين  رئيسين  تعيينهما  على  رامبالي، 

المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة. وأتطلع إلى العمل بشكل وثيق 

معهما خلال هذه الدورة إسهاما في تعزيز عمل الجمعية العامة ودورها.

إن الأحداث المأساوية التي وقعت في الشرق الأوسط في الشهر 

الماضي أكدت مرة أخرى الدور المركزي الذي لا غنى عنه للجمعية 

العامة بوصفها الهيئة العالمية الأكثر شمولا التي تمثل الدول الأعضاء 

في هذه المنظمة. والواقع أنه عندما يفشل مجلس الأمن، وما زال يفشل 

للأسف، في الاضطلاع بمسؤوليته عن صون السلم والأمن الدوليين 

المتعمد  الاستهداف  من  غزة  في  الفلسطينيين  المدنيين  حماية  وفي 

والمذابح الجماعية والتهجير القسري من جانب إسرائيل، فقد اضطلعت 

ساحقة،  بأغلبية  واتخذت،  بمسؤوليتها  العامة،  الجمعية  الهيئة،  هذه 

القرار التاريخي دإط - 21/10 الذي يطالب بهدنة إنسانية تفضي إلى 

وقف لإطلاق النار.

ومن المروع أن تتجاهل إسرائيل، حتى هذه اللحظة، نداء الجمعية 
العامة وتواصل قتل الفلسطينيين من النساء والرجال والأطفال، وتستهدف 
في  والعاملين  الأخبار  ومراسلي  الإسعاف  وسيارات  المستشفيات  عمدا 
المدنية  الأساسية  والهياكل  المتحدة  الأمم  وموظفي  الإنساني  المجال 

والمؤسسات الأكاديمية وغيرها، في تجاهل تام للقانون الدولي الإنساني 

والقانون الدولي لحقوق الإنسان واتفاقيات جنيف وجميع الأعراف الدولية، 

وصولا إلى التهديد باستخدام الأسلحة النووية ضد السكان المدنيين في 

عن  تثنينا  ألا  ينبغي  هذه  البشعة  الحرب  جرائم  فإن  ذلك،  ومع  غزة. 

مواصلة العمل من أجل تعزيز وتقوية دور الجمعية العامة في المسائل 

المتعلقة بصون السلم والأمن الدوليين، وفقا للمادة 11 من ميثاق الأمم 

المتحدة. وأود أن أغتنم هذه الفرصة لكي أتطرق إلى ما يلي.

أولا، فيما يتعلق بأساليب عمل الجمعية العامة، وبصفتي الرئيس 

القرار 335/77  بالفقرة 35 من  الخامسة، أحيط علما  للجنة  الحالي 

التي تدعو كل لجنة من اللجان الرئيسية إلى مواصلة مناقشة أساليب 

أسترشد  المسألة، مازلت  بهذه  يتعلق  الاقتضاء. وفيما  عملها، حسب 

يحركه  الذي  عملها  طابع  تأكيد  أكرر  وأنا  الخامسة  اللجنة  بأعضاء 

الأعضاء، فضلا عن الطابع التوافقي لعملها. ومن المهم معالجة هذه 

المسألة بحذر شديد نظرا لحساسيتها وآثارها البعيدة المدى على عمل 

جميع اللجان، بما فيها اللجنة الخامسة. وأتطلع أيضا إلى العمل مع 

رئيس الجمعية العامة وأعضاء المكتب الآخرين من أجل تبسيط جدول 

أعمال الجمعية.

ثانيا، مع الإقرار بأهمية عمل الجمعية العامة ولجانها الرئيسية، 
يتعين علينا أن نسعى جاهدين لترشيد عبء عملها من خلال تبسيط 
العمليات  عدد  من  والحد  وتقصيرها،  ودمجها  والمقترحات  القرارات 
والأحداث الجانبية، وتقصير البيانات والمداخلات، فضلا عن ضمان 
خاصة  أهمية  ذلك  ويكتسي  المخصص.  للوقت  كفاءة  أكثر  استخدام 
بالنسبة للوفود الصغيرة والمتوسطة الحجم، التي تكافح في أغلب الأحيان 
من أجل مواجهة عبء العمل الهائل ومسارات العمل المتعددة. بل إنني 
ذهبت ذات يوم إلى حد القول إنه ينبغي أن يكون لدينا قرار لا يُنظر 
بموجبه في جميع القرارات وبنود جدول الأعمال إلا مرة واحدة كل ثلاث 
أو أربع سنوات، ما لم نقرر خلاف ذلك. وسيكون ذلك مجرد محاولة 

لترشيد عبء العمل الثقيل جدا المعروض علينا جميعا، ولو قليلا.

ثالثا، ما زالت مصر تكرر التأكيد على أهمية تعزيز دور الجمعية 

التنفيذيين الآخرين،  العامة في اختيار وتعيين الأمين العام والرؤساء 

وفقا لميثاق الأمم المتحدة والنظام الداخلي للجمعية العامة. 
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وفيما يتعلق بهذه المسألة بالذات، من الأهمية بمكان أن تسعى 

المنظمة إلى تحقيق التمثيل الجغرافي العادل وإعطاء الأولوية للمرشحين 

من البلدان النامية. ومن المهم أيضا مواصلة دعم مكتب رئيس الجمعية 

العامة وتخويله وتمكينه من أداء مهامه بأكثر الطرق كفاءة وفعالية.

قضاة  انتخاب  من  للتو  انتهينا  أننا  إلى  بالإشارة  بياني  وأختتم 

المحكمة الجنائية الدولية وما إلى ذلك. وينبغي أن نحاول استكشاف 

إمكانية إجراء مناقشة تفاعلية مع المرشحين، عوضا عن إلقاء العبء 

حوارا  لم لا نصمم  تأييده.  إلى  والدعوة  مرشحه  لتقديم  بلد  كل  على 

تفاعليا تتاح فيه الفرصة لجميع الدول الأعضاء لمناقشة تجربة مختلف 

القضاة والتحقق من صحتها؟ هذه بعض الأفكار التي نريد أن نطرحها 

بغية تعزيز أعمال الجمعية العامة وتنشيطها. وبذلك أختتم بياني .

السيد سان رومان فالديس )كوبا( )تكلم بالإسبانية(: في البداية، 

نود أن نهنئ الممثلين الدائمين لرومانيا وسانت لوسيا على تعيينهما 

الرئيسين المشاركين الجديدين للفريق العامل المخصص المعني بتنشيط 

الجمعية العامة، ونشكر الممثل الدائم السابق لأستراليا، السيد ميتشل 

إغريسيلدا  السيدة  للسلفادور،  السابقة  الدائمة  والممثلة  فيفيلد،  بيتر 

أراسيلي غونزاليس لوبيز، على جهودهما في الدورة السابقة.

يؤيد وفدي البيان الذي أدلى به ممثل الجزائر باسم حركة بلدان 

أعمال  تنشيط  بشأن   335/77 القرار  باتخاذ  ونرحب  الانحياز،  عدم 

الجمعية العامة بتوافق الآراء. ونعتقد أن الكثير من المقترحات الواردة 

لعملية  السليم  التنفيذ  نحو  قدما  المضي  من  ستمكننا  القرار  هذا  في 

التنشيط بغية تحسين فعالية منظومة الأمم المتحدة وزيادة كفاءتها.

أعيننا  أن نضع نصب  يجب  المبادرات،  تلك  مع  التعامل  وفي 
بما  العامة،  الجمعية  وضعتها  التي  والنظم  للأحكام  الكامل  الاحترام 
إنفاذها  يتعين  مشتركة  مسؤولية  باعتبارها  الداخلي،  نظامها  ذلك  في 
بصرامة. ونشدد على ضرورة احترام الحقوق والمصالح السيادية للدول 

الأعضاء في عملية تنفيذ الولايات الواردة في القرار 335/77.

والممارسات  الولايات  احترام  أهمية  على  التأكيد  أيضا  ونكرر 

وحيز التفاوض المتاح لكل لجنة من اللجان والهيئات الفرعية الأخرى 

التابعة للجمعية العامة. وينبغي ألا تستخدم عملية التنشيط لتأييد الرؤى 

المتحيزة أو المثيرة للانقسام التي ينبغي أن تنظر فيها اللجان الرئيسية 

والهيئات الفرعية الأخرى بطريقة شاملة وملائمة.

ونشدد على أهمية مواصلة تعزيز التوازن المناسب بين الأجهزة 

الرئيسية، على النحو الوارد في ميثاق الأمم المتحدة. والتنسيق الفعال 

بين الجمعية العامة ومجلس الأمن والمجلس الاقتصادي والاجتماعي 

أمر حيوي لقيادة جهود المنظمة نحو التزامات أقوى بالتعاون والتنمية 

لصالح شعوبنا. ونرحب بحقيقة أن القرار الأخير بشأن التنشيط يؤكد 

الحاجة المستمرة إلى تعزيز التفاعل بين الجمعية العامة ومجلس الأمن، 

وفقا لولاية كل منهما. وفي هذا الصدد، يجب أن يتوقف ميل مجلس 

الأمن المتزايد إلى التعدي على اختصاص الجمعية.

الجهود  أهمية  جديد  من  يؤكد  القرار  هذا  أن  أيضا  المهم  ومن 

المستمرة التي يبذلها مجلس الأمن لتقديم تقريره السنوي إلى الجمعية. 

ونحث المجلس على تقديم تقرير سنوي شامل وتحليلي عن عمله إلى 

هذا الجهاز للتمكين من إجراء تقييم لأسباب قراراته وما يترتب عليها 

من آثار.

الوقت  وفي  العامة.  الجمعية  عمل  تبسيط  على ضرورة  ونتفق 
قدرة  على  تعتمد  الجهاز  لهذا  الحقيقية  الفعالية  أن  إلى  نشير  نفسه، 
الدول الأعضاء على إحراز تقدم في مناقشة المسائل الموضوعية ذات 
الأهمية لشعوبنا وحلها على أساس الحوار والاحترام والإرادة السياسية 
المتحدة  الأمم  في  الدولي  المجتمع  ثقة  استدامة  وضمان  والتعاون. 
الأغلبية  مصالح  خدمة  على  المنظمة  قدرة  على  سيتوقف  وشرعيتها 

الساحقة من أعضائها.

وفي الختام، نؤكد من جديد استعدادنا لمواصلة دعم عملية تنشيط 

الجمعية العامة بهدف توطيد طابعها الديمقراطي والتشاركي، وبالتالي 

إحراز تقدم أفضل نحو التعزيز الضروري لتعددية الأطراف.

أؤيد  أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم  )تايلند(  تشينداوونغسي  السيد 
البيانين اللذين أدلى بهما ممثل ماليزيا، باسم رابطة أمم جنوب شرق 

آسيا، وممثل الجزائر، باسم حركة بلدان عدم الانحياز.
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أو  إلحاحا  أكثر  قط  لم يكن  العامة  الجمعية  أعمال  تنشيط  إن 

أهمية مما هو عليه الآن. ولذلك، تؤكد تايلند على التنفيذ الفعال للقرار 

335/77 الذي ينبغي أن يساعد على بناء الزخم، عندما تدعمه الإرادة 

وهو  فعالية،  أكثر  عامة  جمعية  أجل  من  الهدف،  ووحدة  السياسية 

ما نسعى إليه جميعا.

وأود أيضا أن أعرب عن دعمنا لعمل الميسرين المشاركين للفريق 

العامل المخصص المعني بتنشيط الجمعية العامة، الممثلين الدائمين 

لرومانيا وسانت لوسيا. وأود أن أتطرق إلى ثلاث نقاط:

تبسيطا وتآزرا في نهجنا  أكثر  إلى أن نكون  أولا، نحن بحاجة 

وأسلوب عملنا وطريقة تفكيرنا. ففيما يتعلق بالأسبوع الرفيع المستوى، 

على سبيل المثال، من المهم للغاية أن توفر المنابر اللازمة لإعطاء 

تسببت  الفعاليات،  تكاثر  السياسات. ولكن مع  زخم حاسم في مجال 

تحديات الجدولة في ضغوط كبيرة على جميع الوفود وقللت من أهمية 

الرسائل وتركيزها وتأثيرها. ولذلك، نحتاج إلى تبسيطه، ربما عن طريق 

قِصر الأحداث الرفيعة المستوى على ما لا يزيد عن حدث واحد في 

اليوم، على سبيل المثال.

نحو  على  المكتب  استخدام  نؤيد  التآزر،  بتعزيز  يتعلق  وفيما 

خلال  من  الممكنة  التآزر  أوجه  وتطوير  العمل  لتنسيق  فعالية  أكثر 

الجلسات العامة واللجان الرئيسية. ونشيد برئيس الجمعية العامة على 

زيادة استخدام المكتب لتيسير تنسيق أعمال الجمعية العامة، ونأمل أن 

تستمر تلك الممارسة الجيدة.

ونتطلع أيضا إلى تعزيز التنسيق بين الجمعية العامة والمجلس 
الاقتصادي والاجتماعي. وتحقيقا لهذه الغاية، نأمل أن تستمر ممارسة 
رئيسي الجمعية العامة والمجلس الاقتصادي والاجتماعي المتمثلة في 

الرئاسة المشتركة للمناسبات والاجتماعات الهامة.

البيان  أكد  وكما  العامة.  الجمعية  عمل  أساليب  تحسين  ثانيا، 
الذي أُدلي به باسم الدول الأعضاء في رابطة أمم جنوب شرق آسيا، 
لا تقل  ماذا  اقترح  من  ومعرفة  بالغة.  أهمية  تكتسي  الشفافية  فإن 

بممارسة  دون شك  وسألتزم  ماذا.  مقابل  يدفع  من  معرفة  أهمية عن 

الشفافية تلك في ممارسة واجباتي بصفتي رئيسا للجنة السادسة. ونؤيد 

أيضا زيادة استخدام الجلسات والمناقشات غير الرسمية لتيسير عمل 

الجمعية العامة.

الأمم  منظومة  داخل  المعلومات  تشاطر  مسألة  وأخيرا،  ثالثا، 

المتحدة، سواء في اجتماعات الأمم المتحدة، بما في ذلك اجتماعات 

الجمعية العامة، أو من خلال منابر الأمم المتحدة الإلكترونية. وثمة 

أهمية خاصة لما يترتب من عواقب وخيمة فيما بتعلق بالخصوصية 

والكرامة عند مشاركة معلومات غير مناسبة في شكل صور. وتايلند 

المتحدة  الأمم  مداولات  إلى  الوصول  من  العام  الجمهور  تمكن  تؤيد 

ومناقشاتها في حينه، بما في ذلك من خلال التغطية المباشرة للجمعية 

للشفافية  ممارسة  وتلك  الأخرى.  المتحدة  الأمم  واجتماعات  العامة 

وستساعد على الترويج لفهم أفضل للأمم المتحدة ودعمها بين شعوب 

العالم. ويجب أن يستمر ذلك.

العامة  الجمعية  جلسات  في  تعرض  عندما  ما العمل  ولكن، 

أو  فوتوغرافية  المتحدة الأخرى صور  الأمم  أو في جلسات  المفتوحة 

مقاطع فيديو غير لائقة تؤثر سلبا على مسائل الخصوصية والكرامة؟ 

وما العمل عندما يتم بث مثل هذه الصور غير اللائقة إلى العالم في 

المحتمل لهذه الصور  السلبي  نتعامل مع الأثر  الفعلي؟ كيف  الوقت 

سنا  الصغار  المشاهدين  وخاصة  المشاهدين،  بعض  يشاهدها  التي 

والأطفال؟ من يتحمل المسؤولية؟ 

يعني  أن  بد  فلا  الأسئلة،  تلك  الإجابة على  لم نتمكن من  وإذا 

ذلك وجود فجوة أو ثغرة في المنظومة ينبغي معالجتها لأن عملنا أو 

والجمعية  المتحدة  الأمم  على  المطاف  نهاية  في  سينعكس  تقاعسنا 

العامة ككل. ولذلك، حان الوقت لكي يفكر عموم الأعضاء في المسألة 

التنشيط من خلال  عملية  إطار  في  تناولها  إمكانية  في  يُنظر  ولكي 

اللجنة المخصصة.

أعرب عن  السياق،  هذا  وفي  الأولية،  الأفكار  وهناك عدد من 

تقديري للحوار المثمر الذي أجريته مع الأمانة العامة، ولا سيما إدارة 

التواصل العالمي، في الأيام الأخيرة. ومن الأفكار المطروحة النظر 
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في إمكانية بلورة بعض المبادئ التوجيهية العملية لكي تستخدمها الأمم 

المتحدة داخليا. ويمكن أن يستند ذلك إلى الجهود الجارية لوضع مدونة 

النحو  على  المعلومات،  سلامة  لحماية  المتحدة  للأمم  السلوك  قواعد 

المقترح في الموجز السياساتي للأمين العام بشأن سلامة المعلومات 

على المنصات الرقمية. غير أن مدونة قواعد السلوك هذه لا ينبغي أن 

تهدف إلى توجيه أعمال الدول الأعضاء والمنصات الإعلامية فحسب، 

بل ينبغي أيضا أن توجه أعمال الأمم المتحدة نفسها والأمانة العامة.

وعلى المستوى العملي، يمكن للمرء أيضا أن يتوخى إجراء تشغيليا 

موحدا لاجتماعات الجلسات العامة واللجان، يمكن بموجبه إبعاد كاميرا 

البث المباشر لخطاب أحد المتكلمين مؤقتا عند محاولة عرض صور 

فوتوغرافية أو مقاطع فيديو. على سبيل المثال، في اللحظة التي أُلتقط 

فيها هاتفي الخلوي، على هذا النحو، ينبغي أن تكون الكاميرا قد بدأت 

احترازي.  كإجراء  آخر،  مكان  في  والتركيز  بالفعل  عني  الابتعاد  في 

وهذه مجرد محاكاة، تأكدوا أنني لن أستخدم هاتفي لمثل هذه الأغراض.

وقد يتساءل الناس عن المعايير التي ينبغي استخدامها لتحديد 

هو  ببساطة  المعايير  هذه  وأحد  المناسبة.  غير  أو  المناسبة  الصور 

وإذا  الأطفال.  يشاهدها  أن  يمكن  الصور  هذه  أن  نعتقد  كنا  ما إذا 

أن  نأمل  أي حال،  إظهارها. وعلى  ينبغي  فلا  كذلك،  الأمر  لم يكن 

نعمل عن كثب مع الدول الأعضاء لوضع أفكار عملية بشأن أفضل 

السبل للتعامل مع الصور الفوتوغرافية أو مقاطع الفيديو غير الملائم 

عرضها في اجتماعات الأمم المتحدة. وفي نهاية المطاف، ندرك أننا، 

نحن الدول الأعضاء، وبحكمتنا، سنكون أفضل ضمان لكفالة ألا تشق 

وإلى  الموقرة  المتحدة  الأمم  قاعات  إلى  طريقها  اللائقة  غير  الصور 

المجال العام.

الجهود  من  لا يتجزأ  جزء  العامة  الجمعية  تنشيط  فإن  وختاما، 

للحاضر  أقوى صالحة  متحدة  أمم  منظومة  لدينا  يكون  لكي  الجارية 

ومستعدة للمستقبل. وتايلند تقدم تعاونها مع ذلك المسعى الهام لتنشيط 

أعمال الجمعية العامة.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: استمعنا إلى آخر متكلم في 

البنود لهذه الجلسة. سنستمع إلى بقية المتكلمين  المناقشة بشأن هذه 

صباح يوم الثلاثاء، 14 تشرين الثاني/نوفمبر، بعد النظر في البنود 

المعلنة بالفعل في يومية الأمم المتحدة.

من  الحالية  المرحلة  اختتمت  قد  العامة  الجمعية  تكون  وبذلك 

نظرها في البندين 119 و 120 من جدول الأعمال.

رفُعت الجلسة الساعة 13/00.


